
Анна ЧЕРНЕНКО

Строительный сектор задумался, 
как он будет жить после оконча-

ния льготной программы «7-20-25», 
завершение которой ожидают в 
следующем году. 

КОГДА УХОДЯТ ЛЬГОТЫ… 
Напомним, что эта программа 

была очень выгодна строителям. Во-
первых, потому что была рассчитана 
на покупку квартир в новостройках 
и гарантировала сбыт строящего-
ся жилья. Во-вторых, потому что 
ускоряла строительным компаниям 
возврат средств, потраченных на 
строительство. Покупатель оплачи-
вал застройщику первоначальный 
взнос, остальную сумму доплачивал 
ипотечный банк. Пока покупатель 
годами гасил банку ипотечный кре-
дит, застройщик выстраивал тысячи 
квадратных метров жилья, продавая 
его новым покупателям.

Но беда, как говорится, не при-
ходит одна. Даже с учетом «7-20-25» 
строительный сектор испытывает 
проблемы. Если год назад в янва-
ре-октябре было введено в экс-
плуатацию 11,6 млн кв. м общей 
площади жилых зданий, то в этом 
году в эксплуатацию ввели 11,7 млн 
кв. м. жилой площади. Ввод жилья в 
этом году вырос на 1,1%, а год назад 
– на 24,4% к аналогичному периоду 
2020 года. Статистика показывает, 
что за этот же период в 2021 году 
средние фактические затраты на 
строительство 1 кв. метра общей 
площади жилья выросли на 3,6%, а 
в 2022 году – уже на 15%. 

Иными словами, в этом году сто-
имость строительства во многом 
опережала объем строительства. 
Аргументом для роста цен можно 
назвать высокую промышленную 
инфляцию. Цены производителей 
растут во многом из-за импортных 
комплектующих и роста внутрен-
них цен на отдельные товары и 
услуги. Рост собственных издержек 

строители перекладывают на кар-
ман потребителя. Для него за год 
цена новых квартир выросла на 
16,6% (продажи вторичного жилья 
– на 27,1%). Однако купить, пусть 
и подорожавшее, жилье все равно 
предпочтительней, чем зависеть от 
капризов арендодателей. Арендная 
плата за благоустроенное жилье в 
октябре 2022 года по сравнению с 
аналогичным месяцем прошлого 
года повысилась на 54,2%.

СНАЧАЛА ДЕНЬГИ, 
А ВЕЧЕРОМ СТУЛЬЯ 

Рост цены для потребителя мож-
но было бы обосновать известной 
истиной – чем меньше товара на 
прилавках, тем выше его цена в 
условиях, когда спрос остается 
высоким. Однако та же статистика 
показывает, что жилье подорожа-
ло на фоне снижения количества 
сделок купли-продажи жилья. По 
сравнению с октябрем 2021 года 
количество сделок уменьшилось 
на 22,8%. Иными словами, спрос 
упал – а цены выросли. 

Поэтому можно и по-другому 
прокомментировать данные ста-

тистики. Строительные компании 
намеренно снижают производство. 
Их затраты растут, спрос покупа-
телей все так же высок, а вот их 
способность заключать сделки 
сократилась почти на четверть. 
Стоит ли при таком раскладе вкла-
дываться в новое строительство? 
Инфляция все еще будет оставаться 
высокой – Национальный банк 
прогнозирует по текущему году 
инфляцию в 20-21%. 

Базовую ставку вот только что 
подняли до 16,75%, т.е. заемные 
деньги для покупателей и для стро-
ителей будут дороже. А население 
и без того по уши закредитовано, 
плачутся банки. Эксперты на общем 
фоне ожидают сокращения объемов 
выдачи ипотеки. Если «7-20-25» за-
кончится, жилищное строительство 
без финансовой подпитки может 
просто рухнуть. 

Строителям как воздух нужна но-
вая ипотечная программа. При этом 
по возможности улучшенная и бо-
лее рыночная. И строители быстро 
подсуетились. 7 декабря председа-
тель президиума Союза строителей 
Казахстана Талгат Ергалиев дал 

пресс-конференцию в Астане, где 
предложил перезапустить програм-
му «7-20-25» после ее завершения, 
подтянув ее параметры. 

Он предложил продлить макси-
мальный срок ипотечного креди-
тования с 25-ти до 35 лет и дать 
возможность приобретать строяще-
еся жилье, имеющее гарантию АО 
«Казахстанская жилищная компа-
ния» (КЖК), по всем трем способам 
организации долевого участия. 

Напомним, что «7-20-25» раз-
решала покупать исключительно 
готовое жилье. А строители пред-
лагают подключить к ней покупку 
недвижимости на начальном этапе 
ее постройки. По данным Союза 
строителей, сейчас в жилье нуж-
дается почти четверть населения, 
или 4,5 млн человек. К 2030 году их 
число удвоится и составит больше 
10 млн человек. Однако увеличение 
базовой ставки Национальным бан-
ком до 16,75% повысит ставки по 
рыночной ипотеке до 18%, поэтому 
рыночная ипотека сегодня недо-
ступна для населения Казахстана, 
считают в Союзе строителей.
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СТАВКА – НА ТРАНЗИТ 
И ЦИФРОВИЗАЦИЮ ЛОГИСТИКИ
Деловая повестка ноября была 
насыщенной, и на каждом 
крупном мероприятии говорили 
про необходимость ускоренного 
развития логистики

О первом руководителе 
«Кумкольнефти» помнят   
простые кызылординцы  
и весь казахстанский народ

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЧП
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

27 оября, в  период начала ава-
рии, было сообщено, что из-

за повреждений на тепловых сетях 
произошло снижение давления 
сетевой воды, в результате чего на 
Экибастузской ТЭЦ были останов-
лены водогрейные котлы №№ 11, 
13, 14, 15, также вручную остановлен 

энергетический котел № 8. Позже, 
как-то мимолетом, проскользнуло 
сообщение о том, что председатель 
Комитета атомного и энергетическо-
го надзора и контроля Министерства 
энергетики РК Сунгат Есимханов, 
который расследовал причины ава-
рии, пояснил, что на ТЭЦ было техно-
логическое нарушение – «это когда 
один котел со свищем остановился».

ЗАЧЕМ «ПОДДАЛИ ЖАРУ» 
Что касается теплотрасс города, 

то официально было сообщено о 15 
порывах на сетях теплоснабжения. 
А когда в Экибастуз приехал первый 
заместитель премьер-министра РК 
Роман Скляр и начал все проверять 
«по цепочке», то выяснилась иная 
картина.

Не обошлось  
без «человеческого фактора»
«Деловой Казахстан» достаточно подробно осветил аварии на тепловых сетях Экибастуза 
и еще нескольких городов страны. Были названы причины ЧП – недостаточная 
подготовка к зиме объектов теплового снабжения, износ оборудования на ТЭЦ и самих 
тепловых сетей, а также другие факторы.
Но, судя по происшедшим в Экибастузе событиям, когда без тепла остались 
149 многоквартирных домов, 15 социальных объектов плюс часть строений частного 
сектора, и фактам, вскрывшимся после расследований, свою немалую роль в бедах 
жителей сыграл пресловутый «человеческий фактор».

Как сеяться будем? 
Костанайская область стала лидером 
по производству зерна в текущем году. 
Аграрии намолотили 5,7 млн тонн. 
С каждого гектара зерновых собрано по 
14,2 центнера. Фермеры говорят, что в этом 
году хорошим подспорьем была погода. 
Да и каждое хозяйство внимательно 
рассчитывало свою экономику. Некоторые 
приняли решение переходить на более 
выгодные культуры. Как итог – область 
впервые не завозит гречку из других 
регионов. В этом году она своя. Новый 
посевной сезон начинается уже сейчас, 
говорят крестьяне. Пока не физически – 
экономически. Под урожай 2023 года уже 
заготовлено потребное количество семян.

АПК

МСБ

Время колебаний 
для тенге  
Статистически декабрь для национальной 
валюты Казахстана бывает достаточно 
спокойным месяцем. Тенге в декабре 
либо немного укрепляется к доллару США 
и евро, либо немного слабеет, месячное 
изменение курса здесь, как правило, 
не превышает 2-3%.

Поддержать 
или уничтожить?
В конце ноября предприниматели 
Казахстана обратились за помощью к 
президенту страны Касым-Жомарту Токаеву. 
Они попросили четко и безапелляционно – 
«остановить бесчинства налоговых органов». 
Формулировка жесткая, но, как выяснилось, 
весь дипломатический потенциал вопроса 
в течение 2022 года был полностью и, 
к сожалению, стопроцентно без успеха 
отработан. 
Татьяна БИРЮКОВА

Предприниматели – люди талантливые и стойкие, они, 
как и мужчины, не плачут, но это обращение так и 

хотелось назвать «со слезами на глазах». Действительно, 
если вы 3 или 4 года назад заключили реальную сделку, 
честно оплатили многомиллионные (!) налоги, а в 2022 
году вам приходится платить их… во второй раз. Это могут 
выдержать не все. Впрочем, и не все выдерживают. 

Кто станет  
наследником «7-20-25»?
За неимением новой 
льготной ипотечной 
программы строительный 
рынок резко упадет 
в отсутствие стабильного 
прилива средств. Однако 
против масштабных 
государственных вливаний 
в экономику выступает 
Национальный банк 
и коммерческие банки. 
Смогут ли банки победить 
строителей в вопросе 
финансирования ипотеки?
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ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

Рената ЗОБОВА, директор 
казахстанского представительства 
международной «Биржи 
грузоперевозок ATI.SU», 
фото из архива ДК

Выступая на саммите Органи-
зации тюркских государств, 

президент РК Касым-Жомарт 
Токаев заявил, что Казахстан на-
мерен привлечь еще $20 млрд 
инвестиций в развитие логистики 
до 2025 года. 

МИЛЛИАРДЫ – В ЛОГИСТИКУ
Он сообщил, что развитие транс-

портно-логистической отрасли 
является приоритетной государ-
ственной задачей. В эту сферу за 
последние 15 лет уже вложено 
$35 млрд. Особенно он отметил 
значимость Транскаспийского 
международного транспортного 
маршрута, а также необходимость 
цифровизации отрасли. 

«Крайне важно сформировать 
«цифровую транспортную систему», 
которая оптимизирует процедуру 
оформления грузов, обеспечит 
оперативный обмен транспортной 
документацией и предоставит до-
полнительные возможности для 
выхода на международный рынок», 
– отметил Токаев.

ПЕРСПЕКТИВЫ И ПРОБЛЕМЫ 
КОРИДОРА «СЕВЕР – ЮГ»  

В последних числах ноября 
в российском Оренбурге про-

шел Форум межрегионального 
сотрудничества Казахстана и 
России. Вице-премьер – министр 
торговли и интеграции РК Серик 
Жумангарин, выступая на пленар-
ном заседании, отметил особую 
роль транспортного коридора 
«Север – Юг» для восстановления 
международных логистических 
цепочек. Коридор обеспечивает 
грузоперевозки между странами 
ЕАЭС и Южной Азией, Ближним 
Востоком и Восточной Африкой. 
За 9 месяцев 2022 года по этому 
направлению грузопоток вырос в 
8 раз по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Серик Жумангарин поделился 
проблемами, которые необходимо 
решать в ближайшей перспективе. 
Так, эксперты насчитали более 40 
барьеров и узких мест, которые 
мешают перевозкам грузов по 
коридору «Север – Юг». Среди них 
– недостающие звенья в инфра-
структуре, отсутствие сквозного же-
лезнодорожного тарифа, бумажные 
процедуры. 

В итоге почти 50% транзитного 
времени тратится на пересечение 
границ, удваивая длительность 
авто- и ж/д перевозок. По мнению 
вице-премьера, устранить эти 
барьеры можно с помощью циф-
ровизации контроля грузопотока 
на границах. Кроме этого, нужно 
гармонизировать таможенные 
процедуры и скоординировать 
тарифную политику. 

СОТРУДНИЧЕСТВО РК И РФ
Россия остается одним из круп-

нейших экономических партнеров 
Казахстана. Об этом тоже говорили 
на форуме в Оренбурге. За 9 ме-
сяцев 2022 года торговый оборот 
между странами составил $18,4 
млрд – на $1 млрд больше, чем 
годом ранее. Экспорт в РФ вырос на 
15,1%. Есть перспективы для увели-
чения грузооборота. Для этого не-
обходимо увеличивать пропускную 
способность контрольных пунктов 
на границах или открывать новые.

По словам замминистра транс-
порта РФ Дмитрия Зверева, в 
течение 5 лет все КПП на границе 
Казахстана и Оренбургской области 
будут отремонтированы. По некото-
рым пунктам работы уже начались.

Еще один приграничный ре-
гион России – Республика Алтай 
планирует возобновить работу 
пункта пропуска «Карагай». Этот 
КПП был закрыт в 2014 году из-за 
неудовлетворительного состояния 
прилегающих дорог. Его запуск 
сократит протяженность торгового 
маршрута из Оренбурга в Восточ-
но-Казахстанскую область более 
чем в два раза. Глава региона Олег 
Хорохордин уже запросил 4,2 млрд 
рублей из федерального бюджета, 
чтобы ликвидировать транспорт-
ный разрыв приграничной дороги 
с российской стороны длиной 30 
км. Сейчас на границе Республики 
Алтай с Восточно-Казахстанской 
областью нет ни одного КПП, что 

тормозит развитие международ-
ного сотрудничества.

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
В КАЗАХСТАН

Рост транзитного потенциала Ка-
захстана подтверждается цифрами. 
Объем контейнерных перевозок из 
Китая в ЕС через Казахстан в 2022 
году вырос на 84%, заявил вице-
премьер – министр иностранных 
дел Казахстана Мухтар Тлеуберди 
на Международной конференции 
по взаимосвязанности ЕС и Цен-
тральной Азии. Это мероприятие 
прошло в Самарканде в середине 
ноября.

Появились и официальные дан-
ные по российскому транзиту. В 
январе-сентябре 2022 года грузо-
поток из России в Китай, идущий по 
территории Казахстана, увеличился 
в четыре раза. 

Растет трафик по Транскаспий-
скому международному транспорт-
ному маршруту (ТМТМ): за десять 
месяцев 2022 года грузооборот 
морских портов Актау и Курык 
вырос в два раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года. Об этом в своем докладе на 
встрече по развитию Транскаспий-
ской взаимосвязанности стран в 
городе Актау сообщил министр 
индустрии и инфраструктурного 
развития Казахстана Каирбек 
Ускенбаев. 

В мероприятии участвовали ми-
нистры Казахстана, Азербайджана, 
Грузии и Турции. Они обсудили раз-
витие ТМТМ на ближайшие пять лет. 
Основной фокус – на устранении 

узких мест и барьеров. Например, 
Казахстан со своей стороны за-
планировал расширить пропускную 
способность маршрута за счет 
развития железнодорожной сети и 
портовой инфраструктуры, а также 
углубления дна моря в акваториях 
портов. Участники встречи согла-
сились с тем, что важно упростить 
процедуры по пересечению границ. 

СОТРУДНИЧЕСТВО РК И КНР
В Казахстане должен появиться 

третий железнодорожный по-
гранпереход между Казахстаном 
и Китаем, запланировано строи-
тельства новой ж/д-линии Бахты – 
Аягоз. Об этом говорили несколько 
официальных лиц из правительства 
РК. Сейчас разрабатывается техни-
ко-экономическое обоснование 
проекта.

Усиление сотрудничества РК и 
КНР – тоже заметный тренд, ко-
торый стоит взять на вооружение. 
Например, в ноябре в Астану приез-

жала делегация из города Циндао. 
Говорили об экономическом со-
трудничестве и, конечно, логистике. 
Например, Китай заинтересован в 
наращивании работы казахстан-
ских экспортеров со странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
через торговый порт Циндао, ко-
торый по объему грузоперевозок 
занимает 4-е место в мире. Со-
трудничество с одним из крупней-
ших портов позволит расширить 
географию поставок казахстанской 
продукции.

В этом направлении тоже есть 
сложности: инфраструктура, по-
строенная 10-20 лет назад, не 
выдерживает резкого увеличения 
грузопотока. Однако проблемы 
решаются в рамках переговорного 
процесса, ситуация улучшается. 
Об этом говорил Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Китая в 
Казахстане Чжан Сяо на Форуме 
стратегических инициатив в Астане 
в середине ноября.

СТАВКА – НА ТРАНЗИТ 
И ЦИФРОВИЗАЦИЮ ЛОГИСТИКИ
Деловая повестка ноября была насыщенной, и на каждом крупном мероприятии 
говорили про необходимость ускоренного развития логистики.

КТО СТАНЕТ 
НАСЛЕДНИКОМ 
«7-20-25»? 

 стр. 1
ОДИН С СОШКОЙ – ЧЕТВЕРО С ЛОЖКОЙ

Коммерческие банки тоже выставляют претензии 
к льготной государственной ипотеке. Но в отличие 
от застройщиков их отношение к ней резко отри-
цательное. Ставка в 7% делает программу «7-20-25» 
лучшим предложением. Двузначные ставки ипотеч-
ных программ коммерческих банков плетутся где-то 
в конце. Банки такой расклад совсем не устраивает, 
они тоже начинают принимать меры. Чтобы выров-
нять банкам положение на ипотечном рынке, следует 
передать им ипотечный портфель Отбасы Банка либо 
обеспечить равный доступ ко всем жилищным про-
граммам кредитования, говорится в дорожной карте 
по развитию конкуренции на финансовых рынках, 
подготовленной Агентством Республики Казахстан 
по регулированию и развитию финансового рынка. 
Отбасы Банку планируется оставить кредитование 
социально уязвимых слоев населения. 

Отбасы Банк не мог остаться в стороне, когда идет 
речь о фактическом переделе ипотечного рынка в 
пользу частного сектора. Во время Казахстанского 
форума урбанистики глава банка Ляззат Ибраги-
мова сказала, что только 20% выданных банком 
предварительных займов – государственная ипо-
тека, а 80% одобренных кредитов – это рыночные 
объемы. Действительно, на сайте банка говорится, 
что предварительный займ банк выдает только в 
рамках государственных программ и собственной 
программы «Свой дом». 

Такой кредит можно получить, имея на депозите 
банка всего 20% от суммы, необходимой на покупку 
жилья. Во время пользования предварительным 
займом заемщик погашает банку только проценты 
по займу и одновременно пополняет депозит до 
достижения 50% от договорной суммы. После чего 
начинает погашать основной долг и проценты по 
нему. Годовая ставка по такому кредиту составляет 
7% с последующим понижением до 5%. На фоне 
инфляции в 19,6% стоимость кредитных денег 
по рыночной программе банка, что называется, 
дешевле грязи. Даже если «Свой дом» финанси-
руется Отбасы Банком из заработанных средств, 
ставки ниже инфляции приводят к недополученной 
прибыли. А если в кредитовании задействованы 
бюджетные деньги, программу вряд ли можно 
считать рыночной. 

Пока нельзя сказать, чем закончится дележка 
ипотечного пирога как внутри банковского сек-
тора, так и между частным сектором и госу-
дарством. Хотя задача у всех единая – развитие 
ипотеки, цели все же разные. Правительство 
заинтересовано в социальном дешевом жилье, и 
здесь его интересы совпадают с застройщиками. 
И государственный Отбасы Банк является иде-
альным оператором государственных жилищных 
программ. 

Частным банкам тесно в потребительском 
кредитовании и в кредитовании МСБ. Они с удо-
вольствием бы развивали ипотеку в отсутствие 
конкурента в лице государства. На их стороне 
Национальный банк и общественное мнение, фор-
мируемое прогрессивными экономистами, призы-
вающими к снижению государственного участия 
в экономике за счет сокращения государственных 
программ. Какое лобби в итоге победит – строи-
тельное или банковское, можно будет увидеть к 
концу следующего года. Если, конечно, стороны не 
найдут компромиссный вариант.

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ПРЕЗИДЕНТ
Президент Касым-Жомарт То-

каев заслушал доклад премьер-
министра о ходе ремонтных работ 
в Экибастузе. 

Принятые меры позволили вы-
вести город из критического состо-
яния. Работы по восстановлению 
теплообеспечения жилых домов 
близятся к завершению. Глава госу-
дарства возложил на правительство 
задачу провести тщательный анализ 
просчетов, допущенных при под-
готовке городов страны к зимнему 
отопительному сезону.

Правительству поручено принять 
конкретные решения с целью карди-
нального изменения сложившейся 
плачевной ситуации как в Экиба-
стузе, так и в других населенных 
пунктах. Кроме того, предстоит 
решить вопросы, касающиеся при-
ватизированных энергетических 
активов и ответственности их соб-
ственников. Президент подчеркнул, 
что вся работа правительства и 
правоохранительных органов на-
ходится под его личным контролем.

* * *
Глава государства принял уча-

стие в церемонии награждения 
лауреатов премий «Алтын сапа» 
и «Парыз». 

С 2005 года доля малого и среднего 
бизнеса в валовом внутреннем про-
дукте выросла в три раза. Сейчас этот 
показатель составляет около 34% 
экономики страны. В 2021 году экс-
порт обрабатывающей промышлен-
ности достиг двадцати миллиардов 
долларов. До конца текущего года 
будет реализовано 160 проектов на 
общую сумму 2 триллиона тенге, 
будет создано 17 тысяч новых ра-
бочих мест.   

Глава государства подчеркнул, что 
в ближайшие семь лет будут пред-
приняты усилия по устранению всех 
барьеров, ограничивающих пред-
принимательскую активность. По 
его словам, необходимы конкретные 
меры для развития бизнеса.

«Правительством проведена мас-
штабная работа по выявлению 
избыточных требований, пре-
пятствующих развитию бизнеса. 
Уже определено более 6,5 тысячи 
требований в различных сферах 
экономики, которые не соответству-
ют новой регуляторной политике. 
Теперь правительству совместно с 
Палатой «Атамекен» следует опе-
ративно внести соответствующие 
изменения в законодательные и 
нормативно-правовые акты. Новые 

подходы должны заработать на 
практике с начала 2024 года», – от-
метил президент.

* * *
Глава государства Касым-Жо-

март Токаев принял министра 
иностранных дел Литовской 
Республики Габриэлюса Ланд-
сбергиса. 

Собеседники обсудили перспек-
тивы развития казахско-литовских 
отношений, уделив особое внимание 
укреплению торгово-экономиче-
ского и инвестиционного сотруд-
ничества, а также взаимодействию 
в рамках международных органи-
заций.  

* * *
Президент принял министра 

иностранных дел Греческой Ре-
спублики Николаоса Дендиаса. 

Обсуждены перспективы разви-
тия казахско-греческого сотрудни-
чества с акцентом на укрепление 
торгово-экономических связей. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Алихан Смаилов и глава адми-

нистрации Президента РК Мурат 
Нуртлеу посетили с рабочей по-
ездкой Павлодар, где приняли 
участие в собрании депутатов 
маслихатов всех уровней Павло-
дарской области.

На рассмотрение депутатов были 
вынесены две кандидатуры на долж-
ность акима региона. В ходе откры-
того голосования из 177 депутатов 
135 отдали голос за А. Байханова. 

На состоявшейся встрече премьер-
министра с активом области была 
обсуждена ситуация в Экибастузе.  

«Сейчас проводится расследова-
ние причин аварии, по результатам 
которого виновные будут привле-
чены к ответственности. Акимат 
должен взять вопрос на особый 
контроль и обеспечить стабильное 
прохождение отопительного сезо-
на», – сказал Алихан Смаилов. Он 
также подчеркнул, что одной из 
приоритетных задач руководства 
акимата является модернизация 
инфраструктуры.  

В числе других актуальных про-
блем названа экологическая об-
становка, сложившаяся в связи с 
работой промышленных предпри-
ятий. Из общего объема выбросов 
по республике порядка 30% при-
ходится на Павлодарскую область. 
В этой связи руководству области 
нужно сосредоточиться на работе 
по снижению негативного влияния 
вредных производственных выбро-
сов на окружающую среду.

* * *
Темпы развития рыбной от-

расли рассмотрены на заседании 
правительства.    

Программа развития рыбного 
хозяйства предусматривает к 2030 
году выращивать до 270 тысяч тонн 
рыбы в год, увеличить внутреннее 
потребление рыбной продукции 
до 134 тысяч тонн в год и снизить 
объем импорта с 45 до 25 тысяч 
тонн. В целом планируется создание 

более тысячи новых рыбохозяйств, 
из которых 47 являются наиболее 
крупными с общим объемом инве-
стиций порядка 150 млрд тенге. В 
целях поддержки экспортного на-
правления планируется внедрить 
субсидирование рыбной продукции 
глубокой переработки и налоговые 
льготы в части НДС.

* * *
В Усть-Каменогорске премьер-

министр провел встречу с акти-
вом области.      

В числе приоритетных задач ВКО 
Алихан Смаилов обозначил реализа-
цию системных мер по дальнейшему 
развитию региона. В ближайшие 
годы в рамках нацпроектов плани-
руется открыть 10 новых школ на 4,2 
тыс. ученических мест, 36 объектов 
первичной медико-санитарной по-
мощи и модернизировать районную 
больницу. Кроме того, будут приняты 
меры по развитию аграрного сектора.

* * *
Алихан Смаилов провел встре-

чу с первым вице-президентом 
китайской корпорации «CITIC 
Construction» Ян Цзяньцяном. 

Обсуждены актуальные вопросы 
реализации крупных автодорожных 
проектов, в частности, реконструк-
ции республиканских трасс «Тал-
дыкорган – Усть-Каменогорск» и 
«Караганда – Балхаш», где китайская 
компания выступает генеральным 
подрядчиком, а также развития 
дорожно-транспортной отрасли в 
целом.  

ПАРЛАМЕНТ
Мажилис одобрил во втором 

чтении законопроект «О цифро-
вых активах в Республике Казах-
стан» и четыре сопутствующих 
законопроекта, разработанных 
депутатами в порядке законода-
тельной инициативы. 

С целью сохранения безопасности 
казахстанской финансовой системы 
обеспеченные и необеспеченные 
цифровые активы не признаются 
на территории страны платежным 
средством, финансовым активом и 
финансовым инструментом. 

На территории Казахстана за-
прещается оборот криптовалюты 
и деятельность криптобирж. Они 
работают в экспериментальном 
правовом режиме только по ли-
цензии в отдельной юрисдикции 
МФЦА. Предложенные защитные 
меры делают цифровые активы про-
зрачными и управляемыми. Данные 
законопроекты регулируют новую 
отрасль, не имеют модельных образ-
цов и аналогов, в них по максимуму 
учтены все текущие вызовы и риски. 
Законопроекты направлены в Сенат.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

ПРЕОДОЛЕВАЯ ТРУДНОСТИ
Стратегия строительства Справедливого Казахстана базируется на модернизированной 
модели экономического роста и новой социальной политике. Очевидно, 
что экономический рост невозможен без оперативного устранения нерешенных проблем, 
в частности в энергосекторе. Извлечение опыта из уроков прошлого также закладывает 
фундамент скорейшего выхода в число развитых стран и роста благосостояния народа. 
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СТРАХОВОЙ РЫНОК

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Двигатель страхового рынка 
Казахстана – это обязатель-

ные виды страхования. На их 
долю приходится большая часть 
премий и выплат страховщиков. 
Один их таких классов – Обяза-
тельное страхование работника 
от несчастных случаев при испол-
нении им трудовых (служебных) 
обязанностей, коротко ОСНС. 

СИСТЕМА ОСНС 
Концептуально система ОСНС 

в Казахстане организована ло-
гично. Понятна основная цель 
– путем регулярных страховых 
выплат защитить интересы 
работников, пострадавших на 
производстве при исполнении 
служебных обязанностей. Се-
годня в рамках системы четко 
распределены функции между 
государством в лице профильно-
го министерства и финансового 
регулятора, страховым рынком 
и субъектами бизнеса.

Предприятия по закону обяза-
ны страховать своих работников, 
но вольны выбирать страхов-
щиков самостоятельно. Госу-
дарственные органы по своим 
функциям должны определять 
правила работы рынка и следить 
за исполнением обязательств со 
стороны страховщиков и пред-
приятий, чтобы пострадавшие 
работники получали всю полага-
ющуюся социальную поддержку, 
в том числе и в рамках программ 
страхования. Страховые органи-
зации, принимая на себя риски 
и обязательства по договору, 
обеспечивают для трудящихся 
необходимый уровень защиты 
в рамках ОСНС, снижая затраты 
госбюджета.

«За прошедшие 17 лет с мо-
мента своего запуска система 
несколько раз обновлялась, в 
том числе благодаря страхо-
вым организациям, которые, 
непосредственно работая в 
поле, выявляли риски системы, 
обсуждали их с государством и 
участвовали в качестве экспертов 
в ее модернизации. В процессе 
работы постоянно возникают 
идеи и предложения для улучше-
ния системы, что характерно для 
программы, свободно развиваю-
щейся в конкурентной среде. Так, 
например, есть идеи по передаче 
от рынка в ГФСС обязательств 

по выплатам для страдающих 
от профессиональных заболева-
ний, что естественным образом 
способствует высвобождению 
части страховых резервов и, как 
следствие, снижению тарифов 
ОСНС», – объясняет Алемжан 
Акажанов, управляющий дирек-
тор КСЖ Standard Life.

Участие компаний по страхо-
ванию жизни в системе ОСНС 
обусловлено наличием необ-
ходимого опыта страхования и 
соответствующей инфраструк-
туры, профессионалов с не-
обходимыми квалификациями 
– андеррайтеров, специалистов 
по выплатам, сервисному обслу-
живанию, аудиторов, обеспечи-
вающих деятельность системы 
с высокой эффективностью. 
Требования к страховым ре-
зервам по данному продукту 
достаточно консервативны, оце-
ниваются профессиональными 
актуариями, имеющими соот-
ветствующие лицензии и опыт, 
и регулируются государством. 

«Регулятором установлены 
пруденциальные нормативы, 
обязательные к соблюдению 
страховыми организациями и 
направленные на предупреж-
дение негативных изменений в 
системе. Также система ОСНС яв-
ляется участником государствен-
ной системы гарантирования 
страховых выплат, что обеспе-
чивает дополнительную защиту 
страхователям. На наш взгляд, 
существующая система ОСНС 
показала свою состоятельность 
и не нуждается в кардинальных 
реформах», – подчеркивает пред-
седатель правления КСЖ KM Life 
Назым Бекболатова.

ВЫПЛАТЫ ОСНС
Сроки выплат, а также суммы 

выплат зависят от конкретного 
случая, вида происшествия. 
Период выплат устанавливается 
по результатам медицинского 
освидетельствования и может 
быть продлен при следующем 
прохождении комиссии. Как пра-
вило, пострадавший проходит 
комиссию раз в год или раз в два 
года. Если комиссия приходит к 
выводу, что пострадавший утра-
тил трудоспособность навсегда, 
то устанавливается пожизнен-
ный срок выплат.

«Таким образом, срок и раз-
мер выплат рассчитываются 

индивидуально в зависимости от 
степени утраты трудоспособно-
сти, степени вины работодателя 
и среднего дохода пострадавшего 
работника. Страховщики не име-
ют отношения к определению 
факторов, влияющих на расчет 
суммы и периода выплат, и долж-
ны исполнять обязательства. В 
этом плане система ОСНС мак-
симально защищает интересы 
пострадавших работников», 
– уточняет Алемжан Акажанов.

Эта система полностью регу-
лируется отечественным зако-
нодательством, в ней лучше раз-
бираются юристы, но приведем 
несколько примеров. 

Пример 1  
Работник, погибший в ре-

зультате страхового случая на 
производстве, имел заработную 
плату 300 000 тенге. У него оста-
лись два иждивенца: супруга и 
несовершеннолетний ребенок. 
Страховая выплата каждому 
иждивенцу составит 100 000 
тенге до достижения ребенком 
совершеннолетия (18 лет) и будет 
продолжена до достижения 23 
лет, в случае поступления ребен-
ка в высшее учебное заведение.

Пример 2
Работник, утративший профес-

сиональную трудоспособность 
в размере 50%, с заработной 
платой 400 000 тенге, при этом 
вина работодателя составляет 
100%. Страховая выплата будет 
продолжаться до достижения 
пострадавшим работником пен-
сионного возраста, в размере 130 
тысяч тенге (400 000 * 50%, за 
минусом социальной выплаты).

«Страховые выплаты по воз-
мещению дополнительных рас-
ходов, вызванных повреждением 
здоровья, осуществляются в 
течение семи рабочих дней с 
момента представления работ-
ником либо лицом, понесшим 
эти расходы, документов, под-
тверждающих эти расходы. Со-
вокупные страховые выплаты 
по возмещению дополнительных 
расходов, вызванных поврежде-
нием здоровья, осуществляются 
страховщиком по соответству-
ющей первично установленной 
степени УПТ в пределах вышеу-
казанных размеров», – объясни-
ли в Nomad Life.

Также размер выплат ежегодно 
увеличивается на уровень про-
гнозируемого размера инфля-

ции в стране, то есть страховая 
компания осуществляет так 
называемую индексацию вы-
плат. К примеру, сейчас размер 
индексации, закладываемой 
компанией в расчеты, составляет 
9%. Таким образом, получаемые 
иждивенцами деньги сохраняют 
свою стоимость на протяжении 
столь длительного периода.  

ПРЕДЛОЖЕНИЯ МИНТРУДА 
Чиновники предлагают ре-

шить проблему травматизма на 
рабочих местах несколькими 
способами. 

Первый  
Переход к модели единого 

оператора, которым выступит Го-
сударственный фонд социального 
страхования (ГФСС). Предлагает-
ся перейти от ответственности 
работодателя к социальному 
страхованию. Это позволит круп-
ным предприятиям экономить на 
страховых выплатах. 

Второй 
Способ предлагает трансфор-

мировать «Государственную 
аннуитетную компанию» (ГАК) 
в единого оператора с создани-
ем обширной сети страховых 
агентов. При этом несколько лет 
назад Агентство РК по регулиро-
ванию и развитию финансового 
рынка вынудило страховщиков 
отказаться от посредников по 
данному классу страхования. 

Третий 
Предложение предполагает 

возложение на КСЖ проведения 
превентивных программ для 
снижения производственной 
смертности и травматизма. 
Каким образом страховщики 
смогут подменять функции Мин-
труда, неизвестно. 

ДЛЯ ЧЕГО ГОСУДАРСТВУ 
НОВЫЙ БИЗНЕС 

Страховщики говорят, что не-
обходимо всесторонне проана-
лизировать предложения, в том 
числе провести необходимые 
расчеты. И пока не утверждать, 
что инициатива Минтруда обе-
спечит страхователей более на-
дежной защитой.     

«Необходимы совместные 
действия всех заинтересован-
ных сторон – государственных 
органов, страховых организа-
ций, работодателей и их пред-
ставителей, – утверждает На-
зым Бекболатова. – По нашему 

мнению, данные реформы мо-
гут отрицательно сказаться на 
дальнейшем развитии рынка 
страхования жизни в нашей 
стране, вплоть до стагнации от-
расли. Существующая сегодня 
система ОСНС показала свою 
состоятельность, разумность и 
конкурентоспособность, обе-
спечивая защитой работников 
и обеспечивая возмещение по-
страдавшим работникам. Также 
не стоит забывать о том, что 
сама отрасль страхования жизни 
тоже является самостоятельной 
отраслью экономики, обеспечи-
вающей занятость населения, 
участвующей в решении других 
социальных задач (в т.ч. пенсион-
ное обеспечение, налоги и т.д.)».

За 17 лет своего существования 
рынок ОСНС только рос. В 2005 
году объем рынка составлял 
всего лишь 5 млрд тенге, в этом 
году прогнозируется рекордное 
достижение показателей объема 
рынка – около 60 млрд тенге.

«Создание единого оператора 
может способствовать увеличе-
нию охвата системой ОСНС всех 
предприятий Казахстана. Но в 
данном случае масштаб послед-
ствий и изменений несоизмерим 
с тем, что будет достигнуто, учи-
тывая, что для решения задачи 
по охвату не обязательно упразд-
нять уверенно развивающийся 
рынок ОСНС», – предупреждает 
управляющий директор КСЖ 
Standard Life. 

При создании единого госопе-
ратора КСЖ понесут определен-
ные потери по сбору страховых 
премий. Так или иначе, все 
последние годы КСЖ вложили 
немалые ресурсы для повышения 
охвата страхованием предпри-
ятий по всей стране, развивали 
инфраструктуру, также КСЖ 
активно развивали работу по 
цифровизации данного про-
дукта. Например, Халык-Life 
запустила онлайн-сервис для 
индивидуальных предприни-
мателей и юридических лиц по 
заключению договоров ОСНС. 

Но даже такой сервис не дает 
страховщикам охватить страхо-
ванием 100% всех предприятий 
Казахстана. И это учитывая то, 
что в каждой КСЖ есть штат 
работников и многочисленных 
страховых агентов, заключа-
ющих договоры страхования. 
Соответственно, создание еди-
ного оператора потребует зна-
чительных как финансовых, так 
и человеческих ресурсов. 

Оператору будет необходима 
высокая степень автоматизации 
всех процессов, нужны професси-
ональные кадры, которые будут 
работать и развивать и дальше 
этот класс страхования. Кроме 
того, если учитывать, что коли-
чество людей, которые получают 
травмы на производствах либо 
на другой любой работе, растет, 

то растут и обязательства от-
ечественных КСЖ», – утверждает 
управляющий директор Халык-
Life Виталий Любимов. 

В нынешних реалиях ориенти-
рованность рынка страхования 
жизни направлена на потребно-
сти клиента, однако при создании 
единого госоператора мы видим 
явные риски возможной бюро-
кратизации процесса при осу-
ществлении страховых выплат. 

«Свободная конкуренция сре-
ди КСЖ помогает обеспечить 
комплексный и внимательный 
подход к заключению договора 
ОСНС, который включает в себя 
все потребности работников 
и компании, вытекающие из 
жизненных обстоятельств. Кро-
ме того, есть риск, что размер 
страховых выплат у единого 
оператора либо сразу, либо по-
степенно будет меньше, чем 
у страховщиков, так как, по-
казывает практика, размеры 
соцпособий от государства не 
соответствовали хотя бы раз-
мерам выплат пострадавшим, 
предусмотренным гражданским 
законодательством», – подчерки-
вает Виталий Любимов. 

В заключение хотелось бы на-
помнить, что президент Токаев 
во время своего сентябрьского 
послания выразил четкую пози-
цию государственной политики 
по поводу деятельности единых 
операторов: «На развитие ры-
ночной экономики негативно 
влияет деятельность единых 
операторов…существующих 
операторов нужно передать в 
конкурентную среду либо при-
знать монополистами и регули-
ровать их деятельность в рамках 
специального антимонопольно-
го права». 

«По сути, слова президента 
подчеркивают взятый Казах-
станом курс в сторону разгосу-
дарствления и либерализации 
институтов, как это принято в 
развитых и цивилизованных 
странах. Учитывая данный факт, 
возникает вопрос, насколько 
идея создания единого опера-
тора ОСНС соответствует прин-
ципам экономической политики 
страны», – интеллигентно напо-
минает председатель правления 
КСЖ KM Life Назым Бекболатова. 

Финансисты не могут откры-
то говорить о коррупционных 
рисках (не пойман – не вор), но 
они, безусловно, возрастут, если 
на рынке будет единый оператор. 
При том, что в нашей стране 
избыток госкомпаний, которые 
теснят частников тут и там. 

Для чего государству «захо-
дить» в частный сектор?  Есть 
два варианта: чиновники из 
«лучших побуждений» пытаются 
контролировать все и вся или 
кому-то в просторных кабинетах 
не дают покоя 60 млрд тенге этого 
рынка… 

ИЗ ЛУЧШИХ ПОБУЖДЕНИЙ, 
или Зачем государству «заходить» в частный сектор?
Чиновники пытаются инициировать передел страхового рынка. Так, Республиканский научно-
исследовательский институт по охране труда Министерства труда и социальной защиты населения РК 
презентовал предложения по улучшению охраны труда. Улучшать условия на рабочих местах и защищать 
наемных сотрудников чиновники намерены с помощью передачи одного из видов обязательного страхования 
под крыло государства.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС IN BRIEF
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Основные риски нашей экономики 
и дальше будут связаны с неопре-

деленностью геополитической повест-
ки и ее дальнейшего развития. Об этом 
заявил председатель Национального 
банка Казахстана Галымжан Пирматов 
на пресс-конференции в Астане. Что 
касается внутренней экономики, то, 
несмотря на замедление роста ВВП 
до 2,5% из-за сокращения добычи 
нефти, в сельском хозяйстве, связи, 
строительстве и обрабатывающей 
промышленности зафиксирован рост.  

Несмотря на эти проблемы валют-
ный рынок после зимних и весенних 
потрясений сбалансирован. «С апреля 
текущего года Национальный банк не 
проводит интервенции по продаже 
иностранной валюты. Мы продолжим 
придерживаться режима гибкого 
курсообразования, который исклю-
чает накапливание дисбалансов в 
экономике», – заверил глава Нацбанка. 

Опрос Ассоциации финансистов Ка-
захстана (АФК) показал, что основные 
риски раскручивания инфляционной 
спирали в стране остаются высокими, 
что подчеркивает необходимость при-
нятия дополнительных мер для сдер-
живания роста цен в стране, в первую 
очередь, по слаженности фискальной 
и монетарной политик. «По мнению 
экспертов, к началу января средний 
курс по паре USD/KZT составит 470,14 
тенге за доллар (тек. 468,12). Таким об-
разом, по итогам 2022 года нацвалюта 

может ослабнуть к доллару на 8,4% с 
отметки 433,52 тенге за доллар», – со-
общили в АФК.

Продолжит ли статистическую за-
кономерность декабрь 2022 года, 
будет зависеть преимущественно 
от внешних факторов. «Мы видим, 
что цены на нефть под влиянием 
рецессионных тенденций в миро-
вой экономике сползают все ниже. 
Произошедшее на прошлой неделе 
закрепление нефтяных котировок под 
важнейшим уровнем в$88,00-90,00 за 
баррель Brent открыло возможности 
для падения цен к экстремальным 
уровням $55,00-65,00 за баррель», 
–прокомментировал Нурбек Искаков, 
аналитик компании Esperio.

Если столь сильный провал бир-
жевых котировок произойдет до 
конца этого года, тогда новая волна 
значительного падения нацвалюты 
нашей страны начнется уже в декабре 
2022 года, а к целевым ориентирам 
в 500,0-520,0 тенге за доллар США и 
540,0-560,0 тенге за евро курс придет 
к февралю 2023 года, говорит эксперт.

«Если же рецессионного спада не-
фтяных котировок в декабре удастся 
избежать или немного растянуть 
падение цен на нефть до января и 
февраля 2023 года, то тогда начало 
ослабления тенге удастся перенести 
на полтора-два месяца вперед. То есть 
ожидаемый спад тенге начнется в фев-
рале и только в марте будут достигнуты 
целевые ориентиры в 500,0-520,0 
тенге за доллар США и 540,0-560,0 
тенге за евро», – поделился мнением 
собеседник.

А для того, чтобы полностью отме-
нить негативный сценарий со значи-
тельным ослаблением национальной 
валюты Казахстана в следующие 2-4 
месяца, необходимо изменение курса 
монетарных политик крупнейших 
центральных банков, прежде всего 
Федеральной резервной системы. К 
сожалению, американский финансо-
вый регулятор продолжает сигнализи-
ровать о том, что на своем декабрьском 
заседании 13-14 числа он продолжит 
агрессивное повышение учетной 
ставки для охлаждения экономики и 
снижения инфляции.

«Если ФРС в декабре так и не смягчит 
курс, то агрессивное ужесточение ус-
ловий монетарной политики неизбеж-
но спровоцирует циклический спад 
мировой экономики, по масштабам 
сопоставимый с кризисом 2008-2009 
года, когда от своих максимумов цена 
на нефть упала на 70%, а курс тенге 
в феврале-марте 2009 года потерял 
сразу 25% своей стоимости», – объ-
ясняет Нурбек Искаков.

Новогодние праздники на финан-
совых рынках начинают отмечать 
уже с 26 декабря, когда в католиче-

ских странах наступает Рождество. 
Учитывая, что западные биржи обе-
спечивают основной объем рыночной 
ликвидности – именно с католического 
Рождества и до января (2-4 числа в 
зависимости от страны), торговля на 
финансовых площадках практически 
замирает – и не демонстрирует актив-
ности, необходимой для заметных 
курсовых колебаний. 

«То есть валюты и многие другие 
финансовые инструменты, как прави-
ло, остаются очень близко к курсовым 
значениям 26 декабря», – уточняет 
аналитик компании Esperio.

Эксперты ЕАБР полагают, что дина-
мика курса тенге приобретет более 
стабильный характер в следующем 
году. «В 2023-2024 году она будет 
складываться в большей степени под 
действием фундаментальных фак-
торов. Умеренное ослабление тенге 
ожидается в условиях сдержанного 
роста экспорта и повышения объемов 
импорта. К тому же более высокая 
инфляция в Казахстане по сравнению 
со странами – торговыми партнерами 
будет также способствовать снижению 
курса тенге», – заключили в ЕАБР.

ВРЕМЯ КОЛЕБАНИЙ 
ДЛЯ ТЕНГЕ

РОСТ  
ТОВАРООБОРОТА  
За январь-сентябрь текущего года товарооборот 
Казахстана с Россией составил 18,4 млрд долл. США – 
на 5% больше, чем годом ранее.

Большую часть товарооборота – сразу 67,8% – составил 
импорт. С начала года Казахстан завез из РФ товаров на 
12,4 млрд долл. США – на 0,8% больше, чем годом ранее. 
Экспорт из РК в РФ соответственно составил 32,2% това-
рооборота. Это уже 5,9 млрд долл. США, годовой рост – на 
заметные 15,1%.

Доля РФ в структуре совокупного товарооборота РК 
составила 18,7%, в структуре импорта – 36%, в структуре 
экспорта – 9,3%. Самые популярные категории экспорта 
из РК в Россию – металлы и изделия из них (1,5 млрд 
долл. США), минеральные продукты (1,4 млрд долл. США), 
продукция химической промышленности (1,3 млрд долл. 
США), машины, аппараты и оборудование (1,2 млрд долл. 
США), а также продукты АПК и продовольственные товары 
(349,5 млн долл. США).

В то же время в РК из РФ чаще всего поставлялись 
машины и оборудование (2,5 млрд долл. США), металлы 
и изделия из них (2,3 млрд долл. США), продукты АПК и 
продовольственные товары (2,2 млрд долл. США), продук-
ция химической промышленности (2,1 млрд долл. США) и 
минеральные продукты (1,5 млрд долл. США).

К 1 июля текущего года объем обязательств резидентов 
Казахстана перед инвесторами из России увеличился сразу 
на 70,5% за год, до 22,4 млрд долл. США. В аналогичном 
периоде прошлого года портфель российских инвестиций 
составлял 13,1 млрд долл. США – на 10,6% больше, чем 
годом ранее. Большая часть инвестиций пришлась на 
обрабатывающую промышленность: 6,9 млрд долл. США, 
плюс 72,4% за год в стоимостном выражении.

Немалый объем инвестиций пришелся на сферы фи-
нансовой и страховой деятельности (5,5 млрд долл. США), 
а также торговли и авторемонта (3,8 млрд долл. США). В 
топ-5 сфер вошли горнодобывающая промышленность, а 
также профессиональная, научная и техническая деятель-
ность. Валовой приток прямых инвестиций из России в 
Казахстан в первом полугодии текущего года составил 
938 млн долл. США – на 30% больше, чем годом ранее. 
В прошлом году показатель составлял 721,7 млрд долл. 
США, плюс 19,8% за год.

Finprom.kz
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ВАША СДЕЛКА 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНА

Карантины, экономический и фи-
нансовый кризисы не смогли убить 
отечественный бизнес, он держится, 
хотя порой и из последних сил. Для 
поддержки бизнеса в 2019 году 
в Казахстане был объявлен трех-
летний мораторий на проверку 
МСБ. Казалось бы, в конце 2022-го 
можно подвести утешительные для 
всех итоги… Но нет: бизнесу в этот 
период жить стало еще хуже и туже, 
вплоть до состояния «не жить».    

Для казахстанских компаний, 
представляющих МСБ, текущий год 
ознаменован поистине шокирую-
щим бумом массового обращения 
налоговых органов в экономиче-
ские суды с исками о признании 
недействительными сделок между 
предпринимателями с целью даль-
нейшего доначисления налогов. 

По словам предпринимателя 
и юриста Марии Басараб, напри-
мер, оспариваться может даже 
факт поставки товара, и только на 
основании того, что на балансе у 
поставщика отсутствует транспорт. 
И это, по мнению налогового орга-
на, делает поставку невозможной, 
а сделку – недействительной. По 
мнению юриста, такие действия 
фискального ведомства, как при-
знание сделки недействительной 
на вышеописанном основании, 
грубо нарушают Конституцию и 
гражданское законодательство РК. 

«Никто не берет в расчет, – го-
ворит Мария, – что товар мог быть 
доставлен и личным транспортом 
бизнесмена или частными пере-
возчиками». В любом из подобных 
исков, которые сейчас получают 
субъекты МСБ, представляется 
такое основание: «Отсутствие 
имущества, объема материальных 
ресурсов, экономически необхо-
димых для выполнения работ или 
оказания услуг, отсутствие необ-
ходимых условий для достижения 
результатов соответствующей 
экономической деятельности в силу 
отсутствия основных средств, про-
изводственных активов, складских 
помещений, транспортных средств 
вызывают сомнение в реальности 
и действительности совершенных 
сделок, свидетельствуют о создании 
формального документооборота 
с целью минимизации налоговых 
обязательств и уклонения от уплаты 
в бюджет налогов».

Вот это «вызывает сомнение» 
бездоказательно может навесить 
ярлык мошенника на любого пред-
принимателя. Представители МСБ, 
обращаясь к президенту страны, 
говорят, что, используя государ-
ственную машину, «налоговые ор-
ганы порочат предпринимателей», 
что фискальный орган почему-то 
взял на себя функции прокура-
туры и суда, оперируя при этом 
недостоверной или ошибочной 
информацией и того хуже – пред-
положениями.

«Они проводят проверки на 
грани расследований, подвергают 

сомнению все действия предприни-
мателей и требуют доказать закон-
ность своих сделок, то есть готовы 
признавать предпринимателей 
виновными без приговора суда…   

Налоговые органы вместо того, 
чтобы качественно исполнять функ-
ции по налоговому администри-
рованию, самовольно приняли на 
себя функции правоохранительных 
органов», – говорится в Обращении 
инициативной группы предпри-
нимателей. 

Длительные судебные тяжбы, 
проигранные в судах дела, когда 
совершенные сделки признаются 
недействительными и компанию 
обязывают доплачивать налог, не 
замедлили, прямо скажем, убий-
ственно сказаться на деятельности 
предпринимателей. 

НЕ В ПТИЦУ КОРМ?
В случае Талдыкорганской птице-

фабрики «Когер» такая «доплата», 
при реально совершенной сделке 
и полностью уплаченных налогах, 
составила 400 000 млн тенге. И это 
для предприятия, работающего в 
сфере МСБ… Можно один раз «до-
платить» такой налог и больше уже 
не выходить на рынок. 

«Наша компания один раз уже 
оплатила налоги по этой сделке, 
– говорит директор «КогерЛТД» 
Светлана Иванова. – И сейчас мы 
оплачиваем повторно. Мы при-
обрели сырье для приготовления 
корма для птиц, птицу кормили, 
яйцо произвели, яйцо продали, 
однако по истечении нескольких 
лет налоговая служба говорит: «Не 
было корма, не было поставок…»

Как не было?! Люди работают, 
есть свидетельские показания 
сотрудников, в наличии данные 
лаборатории о том, что сырье по-
ступало. Но на сегодняшний день 
доначисления по КПНу и НДС по 
нашему предприятию составляют 
400 млн. Ужасно, что происходит…»

Эта и другие компании, оказав-
шиеся в подобной ситуации, нахо-
дятся просто на грани выживания, 
некоторые – разорены. А предста-
вить себе, сколько за ними стоит 
людей, которые потеряют работу, 
просто страшно. Светлана Ивано-
ва горестно удивляется, а почему 
камеральный контроль выставляет 
иски о признании сделки недей-
ствительной через три-четыре года? 
Как это вообще происходит? Какой 
здесь применяется принцип? Ведь 
даже если это было бы год в год, то 
и доплата была бы меньше, а не за 
такой длительный период. 

Мария Басараб как юрист ставит 
очень острые вопросы. «Если сдел-
ка, – говорит она, – признается не-
действительной, то и налоги должны 
быть возвращены. – Есть понятие 
такое реституция – «возвращение 
сторонами договора всего полу-
ченного ими в его исполнение в 
случае признания договора не-
действительным». А вернулись ли 
эти налоги на свои места? И суды, 
и налоговики, и прокуратура знают, 
что все налоги также должны быть 
возвращены обратно, если факт 

того, что сделка не совершена, 
установлен. Налоги же у нас просто 
испаряются!» 

ПО НОРМЕ, УТРАТИВШЕЙ СИЛУ
И предприниматели, и юристы 

в отчаянном недоумении: все 
иски – это просто предположения. 
«Налоговые органы просто предпо-
лагают, что все предприниматели, 
на которых они подают в суд, не-
добросовестные и сделку скорей 
всего не заключали», – говорит 
Мария Басараб.  

Она считает, что налоговый 
комитет превышает свои полномо-
чия, его вышеописанные действия 
незаконны, так как вопрос при-
знания сделки недействительной 
находится в сфере гражданских 
правоотношений. 

«Налоговый орган – это фи-
скальная служба, и налоговики 
должны исключительно подсчи-
тывать налоги, – не раз во время 
пресс-конференции повторяли 
ее участники, – а если мошенник 
открыл компанию или провел по 
документам нереальную сделку, 
как реальную, то для этого есть 
прокурор и правоохранительные 
органы».

«У налоговиков есть право обра-
щаться по каким-то искам в суд, но 
это не их обязанность. И придумано 
это с целью облегчить свою работу. 
Конечно, пусть суд разбирается: из-
учает сделки трехлетней давности, 
собирает материалы, какие-то до-
казательства», – убеждена Мария 
Басараб.

Юрист Аина Валиханова удивила 
совершенно: оказывается, норма-
тивный акт Верховного суда «О 
судебной практике налогового за-
конодательства» за №4 от 29 июня 
2017 года, в котором, собственно, и 
описано основание для всех исков 
(цитата приведена выше), исключен 
Верховным судом еще три (!) года 
назад – 4 марта 2020 года. То есть, 
основанием в исках выставляется 
то, что давно уже отменено законом. 

И потом, добавляют участники 
инициативной группы предпри-
нимателей, экономические суды 
по закону должны рассматривать 
гражданские дела по спорам физи-
ческих и/или юридических лиц, но 
не иски фискального органа.

ВСЁ! ВЫ БОЛЬШЕ 
НЕ МАЛЫЙ БИЗНЕС…

Вторая проблема, которую оз-
вучили предприниматели, называ-
ется так – «повышение категории 
предпринимательства». Это когда 
вы регистрировались как малый 
бизнес, а оказались – крупным. 
Вот такой «головокружительный 
успех», который, правда, открывает 
путь к проверкам вашего бизнеса в 
период действия моратория на них. 

Функция по определению ка-
тегории предпринимательства 
относится к компетенции Мини-
стерства национальной экономики, 
а исходные данные для ее рас-
чета предоставляются Комитетом 
государственных доходов. Данная 
категория должна рассчитываться 

один раз в год, но на практике, как 
рассказывают предприниматели, 
налоговые органы периодически 
направляют в министерство «от-
корректированные» данные, по 
которым категория того или иного 
субъекта бизнеса может быть 
пересмотрена и повышена. Таким 
образом, малый бизнес может на 
бумаге стать крупным, и действие 
моратория на проверки с этого мо-
мента на него не распространяются. 

Так, у предпринимателя Ербола 
Ускембаева бизнес, который он 
регистрировал как малый, оказался 
вдруг крупным. «Выясняется, – го-
ворит он, – что на бумаге мой биз-
нес… крупный. И теперь налоговые 
органы могут проводить проверки 
субъектов МСБ в обход моратория».

По поводу же исков по признанию 
сделок недействительными – этого 
кошмара предпринимателей. Ербол 
Ускембаев, по его словам, весь 2022 
год проводит не на работе, а в судах. 
Так как сделки, совершенные с 2019 
года, признаются не совершенными.

«Мне приходится нанимать 
юристов, постоянно участвовать 
в этих судебных процессах. Моя 
предпринимательская деятель-
ность остановилась, идут убытки. И 
к примеру, если я в прошлом году 
оплатил налогов на 50 млн тенге, 
то в этом – всего на 1 млн», – рас-
сказывает он. И в чем здесь выгода 
государства? – хочется спросить. 

ОТ ИСКА И СУДА – 
ДО ПОЛНОГО «ПАРАЛИЧА» 

БИЗНЕСА
«Длительные судебные тяжбы не-

гативно сказываются на бизнесе. Он 
несет убытки, зачастую приводящие 
к разорению», – говорит Мария 
Басараб. Она привела следующую 
статистику: только в экономическом 
суде Алматы за прошедшие 11 меся-
цев т.г. подано почти 3000 исков со 
стороны налоговых органов. 

«Налоговики говорят, что они по-
полняют государственный бюджет. 
Но, позвольте, бюджет пополняют 
предприниматели, налогоплатель-
щики! А если налоговый орган дона-
числил компании налоги и разорил 
ее – это не пополнение госбюджета, 
а разорение предпринимателя и 
налогоплательщика. 

Как налоговые органы пополняют 
бюджет вот такими исками?! Ведь 
все остается только на бумаге, где 
написано решение суда. Факти-
чески, эти деньги в госбюджет не 
попадут, потому что не с кого их 
будет брать уже», – сетует и недо-
умевает юрист. 

Предприниматель и руково-
дитель Республиканского центра 
поддержки предпринимателей РК 
Дмитрий Казанцев просто поражен 
тем, что представители налоговых 
органов могут вот так легко, не 
вникая ни в какие детали бизнеса, 
просто росчерком пера парали-
зовать дело предпринимателя, 
выстраиваемое годами. 

«Налоговая даже не пытается 
готовиться к судебным делам, – 
говорит Дмитрий Казанцев, – они 
приходят абсолютно неподготов-
ленными и вообще не вникают в 
суть вопроса, пытаясь перевалить 
все это не плечи суда, а суд, не-
смотря на это, становится на сторону 
налоговой, к сожалению». 

ДОКАЗАТЕЛЬСТВА 
НЕ РАБОТАЮТ

У Дмитрия Казанцева как руко-
водителя Республиканского центра 
поддержки предпринимателей есть 
целый ряд прецедентов, когда пред-
приниматели предоставляли огром-
ное количество доказательств 
реальности сделки, но ни суд, ни 
налоговиков это не убеждало.

«Таких дел сотни по всему Ка-
захстану, – рассказывает он. – У 
моего клиента было доказательств 
реального совершения сделки на 
500 (!) страниц, но в суде ее все 
же признали недействительной. То 
есть, вы заключили какую-то сделку, 
а завтра вам скажут, что вы – недо-
бросовестный налогоплательщик, и 
сделку признают недействительной, 
при том, что у вас будут все дока-
зательства, что она реально была 
совершена», – говорит Казанцев.  

Чтобы восстановить свою рабо-
ту, предприниматели вынуждены 
оплачивать вторично огромные на-
логи, которые требует фискальный 
орган. Как утверждают юристы и 
предприниматели из инициативной 
группы, каждый представитель МСБ 
совершенно не защищен – нало-
говая служба любую сделку может 
признать недействительной. 

Незащищенными могут оказаться 
и простые граждане. «Налоговая 
точно так же сможет обращаться в 
суд и говорить, что, например, вы 
«неправильно» купили квартиру, 
автомобиль и т.д.», – дополняет 
Мария Басараб.

ДОБИТИЕ СЧЕТ-ФАКТУРАМИ
Есть еще один «интересный» и 

«остроумный» способ ударить по 
отечественному бизнесу – забло-
кировать счет-фактуры. И здесь, как 
рассказали предприниматели, нет 
никаких механизмов защиты – на-
логовый орган в любой момент, без 
суда и какого-либо согласования 
может заблокировать доступ к ин-
формационной системе электрон-
ных счет-фактур (далее ИС ЭСФ). 

«Блокировка доступа к инфор-
мационной системе делается 
только на основании системы 
управления рисками (далее СУР), 
критерии работы которой никак не 
разъясняются, так как относятся к 
служебной информации», – пишут 
в своем обращении президенту 
предприниматели. 

Рассмотрение же жалобы на 
уведомление о необходимости от-
зыва подозрительного, по мнению 
СУР, электронного счет-фактуры 
или предоставления пояснения 

ПОДДЕРЖАТЬ 
ИЛИ УНИЧТОЖИТЬ?

Филиал «Есиль су»  
РГП «Нуринский ГВ» 

уведомляет потребителей о том,  
что согласно приказа РГУ «ДКРЕМ МНЭ РК по СКО»  

от 16.11.2021 г.  
№ 91-ОД тариф на услугу по подаче воды  

по магистральным трубопроводам составит:   
с 01.01.2023 года 847,00 тенге за м3,  
с 01.01.2024 года 884,50 тенге за м3,   
с 01.01.2025 года 918,22 тенге за м3,  

с 01.01.2026 года 951,30 тенге за м3 (без учета НДС).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 
№5420-OD на право заключения договора поставки 

железобетонных плит.  
В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера  
на право заключения договора поставки рабочего колеса  

для магистрального насоса DVS 20x24, АО «КТК-К». 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  
Закупка 5406-OD).  Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ЕАБР: ПЯТИЛЕТНИЙ 
ПЛАН ИНВЕСТИЦИЙ – 
ДОСРОЧНО
Премьер-Министр Республики Казахстан, 
председатель Совета Евразийского банка 
развития (ЕАБР) Алихан Смаилов провел 
встречу с председателем Правления 
финорганизации Николаем Подгузовым.

Обсуждены предварительные итоги дея-
тельности ЕАБР в 2022 году и план работы 
на 2023 год, в том числе по реализации 
инвестиционных проектов.

Николай Подгузов сообщил, что в текущем 
году банк нарастил инвестиции в проекты в 
республике до 1,2 млрд долларов, что пре-
вышает плановые индикаторы и показатели 
предыдущего года. В следующем году в 
приоритетные отрасли экономики страны 
планируется направить еще порядка 1,1 млрд 
долл. США. Всего до 2026 года на реализацию 
проектов в Казахстане предусмотрено 3,8 
млрд долл. США.

«Динамика 2022 года и прогноз на 2023 
год позволяют говорить о том, что пятилет-
ний план инвестиций может быть выполнен 
в более короткие сроки. В будущем году 
приоритетами финансирования станут 
проекты, направленные на развитие логи-
стической инфраструктуры, обеспечение 
водными ресурсами, продовольственной и 
энергетической безопасности, улучшение 
экологических показателей», – сказал Ни-
колай Подгузов.

Алихан Смаилов положительно оценил 

работу ЕАБР и отметил важность увеличения 
числа кооперационных проектов, принося-
щих выгоду для всех стран-участниц. «Итоги 
деятельности банка неплохие, финансовый 
результат положительный. Необходимо 
дальше в этой же динамике продвигаться 
и наращивать пул проектов», – подчеркнул 
премьер-министр.

Пресс-центр ЕАБР

ПРИБЛИЗИЛИСЬ 
К МИЛЛИОНУ
Суммарно на 1 декабря 2022 года 
количество брокерских счетов в системе 
номинального держания Центрального 
депозитария (KCSD) приблизилось к 
отметке в миллион – 899 тысяч, из 
них порядка 525 тысяч приходится на 
субсчета держателей и 373 тысячи – 
на лицевые счета учитываемых через 
омнибус счета. 

По сравнению с началом года количество 
субсчетов выросло в 2,4 раза. Большая часть 
субсчетов открыта на имя физических лиц. 
Портрет казахстанского инвестора остается 
молодым. На 1 декабря 2022 года группа 
розничных инвесторов в возрасте от 25 до 34 
лет составила 30,4% от общего числа рознич-
ных инвесторов, от 18 до 24 лет – 18,9%, до 
18 лет – всего 0,1%. Самой многочисленной 
по-прежнему остается группа 35-54 лет. 
Правда, с начала года она сократилась с 40% 
до 35,3%. А вот доля инвесторов старше 55 
лет с 1 ноября 2022 года увеличилась – с 
14,2% до 15,3%. Напомним, что до этого она 

систематически сокращалась на протяжении 
всего 2022 года.

На долю розничных инвесторов-мужчин 
приходится 57,5%, женщин – 42,5%.  

В территориальной разбивке лидируют 
Алматы (21,4%) и Астана (11,1%). Тройку ли-
деров замыкает Туркестанская область (9,5%). 
Наименьшее количество брокерских счетов 
открыто на севере страны, в особенности в 
Северо-Казахстанской области (1,6%).

Пресс-служба ЦД ЦБ

ПРЕДЕЛЬНЫЕ 
СТАВКИ ПОВЫШЕНЫ 
Казахстанский фонд гарантирования 
депозитов вслед за повышением базовой 
ставки НБ РК пересмотрел предельные 
ставки по депозитам физлиц на декабрь 
2022 года и январь 2023 года. Новые 
размеры предельных ставок вводятся 
в действие с 6 декабря текущего года, 
сообщается в релизе КФГД.

В частности, по трех- и шестимесячным 
сберегательным депозитам без пополне-
ния ставка установлена на уровне 18,3%, а 
по сберегательным депозитам с пополне-
нием – 17,8%. Это максимальные уровни, 
предельные ставки по другим видам и сро-
кам вкладов представлены в таблице КФГД, 
опубликованной на сайте фонда.

При этом в сообщении фонда подчерки-
вается, что банки второго уровня самосто-
ятельно принимают решения об изменении 
ставок по своим депозитным продуктам.

DKNews

о его законности производится в 
течение полугода, и все это время 
предприниматель не сможет со-
вершать сделки, поскольку доступ 
к ИС ЭСФ заблокирован. 

В общем, прошлые ваши сделки 
– недействительны, а будущие – вы 
заключить не сможете. Смертельная 
ловушка…

«ЛОВУШКА» С ОБОРОТОМ
Недоумение у предпринимателей 

вызывает и подход к расчету ко-
эффициента уплаченных налогов. 
«Для его расчета, – пишут они, – 
всегда берут обороты компании, а 
не прибыль, при этом «хорошими» 
налогоплательщиками считаются 
те, кто оплачивает не менее 10% 
от оборота. Мы предлагаем для 
расчета брать прибыль, так как за-
частую фирмы, работая с большими 
оборотами, имеют минимальную 
прибыль и не в состоянии оплатить 
те самые 10% от оборота, из-за 
чего подвергаются репрессиям со 
стороны налоговиков».

«А если у меня маржинальность 
компании 1-2%, то непонятно, каким 
образом налоговый комитет хочет, 
чтобы я платила 10%? Когда же у 
налогоплательщика коэффициент 
невысокий, то он сразу считается 
неблагонадежным и, следователь-
но, проверять его надо почаще», 
– говорит Мария Басараб. 

А ТАК МОЖНО БЫЛО?
Мария Басараб также рассказала, 

что судьи Павлодара и Павлодар-
ской области не стали включаться в 
«модный» тренд «признания сделок 
недействительными». Они написали 
в Верховный суд РК, что налоговый 
орган – это «ненадлежащий ответ-
чик», и выпустили это обращение 
в публичное поле. И все. Никто в 
Павлодаре и Павлодарской области 
с подобными исками со стороны 
налоговой не обращается.  

Там вообще нет НИ ОДНОГО 
ИСКА по признанию сделок не-
действительными…

РЕШЕНИЕ…
Инициативная группа пред-

принимателей описала его в сво-
ем обращении президенту. Они 
предлагают запретить органам 
государственных доходов вмеши-
ваться в отношения хозяйствующих 
субъектов и прекратить практику 
привлечения судов. 

«Пусть налоговые органы зани-
маются непосредственной работой, 
а именно – качественно админи-
стрируют процесс начисления и 
уплаты налогов. А вопросы наруше-
ния законодательства оставят ком-
петентным правоохранительным 
органам. Также просим отменить 
действие антиконституционных 
приказов, которые позволяют нало-
говым органам без суда и следствия 
блокировать деятельность пред-
принимателей. Просим поручить 
профильным государственным 
органам создать рабочую группу по 
пересмотру принятых на сегодняш-
ний день незаконных решений и 
включить туда нашу инициативную 
группу». 

Предприниматели предлагают 
пересмотреть все дела за послед-
ние несколько лет по признанию 
сделок недействительными и по 
блокировке счет-фактур. А также 
провести мониторинг всех кате-
горий бизнеса – малый, средний, 
крупный – с целью точной их 
идентификации. 

Фото с сайта akorda.kz
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КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ…
Месторождение Кумколь не-

возможно себе представить без 
имени Мурата Газизовича Сала-
матова – нефтяного генерала, как 
звали его коллеги и подчиненные, 
первопроходца, создателя новой 
отрасли Кызылординского реги-
она.  Именно он круто изменил 
судьбу Кызылординской области, 
и аграрный край стал нефтедобы-
вающим.  Данное преображение 
дало мощный старт развитию 
региона и способствовало росту 
благосостояния его жителей.

Сейчас кажется невероят-
ным, но эти места совершенно 
не имели отношения к добыче 
нефти…  Однако в 1984 году в 
150 километрах северо-восточ-
нее г. Кызылорды в результате 
поисковых работ Южно-Казах-
станской нефтеразведочной 
экспедицией (ЮКНРЭ) в процессе 
бурения разведочной скважи-
ны №1 на Кумколе буровой 
бригадой Я. Камалутдинова 
был впервые получен фонтан 
нефти. В следующие два года 
институты «КазНИПИнефть» и 
«Южгипронефтепровод» при-
ступят к разработке обустройства 
месторождения Кумколь, а при 
производственном объедине-
нии «Мангышлакнефть» будет 
образован отдел капитального 
строительства «Кумколь». Имен-
но его и возглавит легендарная 
личность, знаменитый нефтяник 
Казахстана, горячий патриот 
своей страны – Мурат Газизович 
Саламатов. В начале 1988 года 
он станет первым начальником 
нового нефтегазодобывающего 
управления (НГДУ) «Кумколь-
нефть» с базой в Кызылорде 
– оно было создано с целью 
скорейшего освоения и развития 
месторождения Кумколь.

СТАНОВЛЕНИЕ КУМКОЛЯ 
Дело в том, что в СССР на тот 

момент было несколько место-
рождений масштаба и значимо-
сти, подобных Кумколю. Все они 
имели статус «перспективных» и 
«стояли в очереди» на освоение. У 
этих своеобразных конкурентов 
Кумкольского месторождения 
был большой плюс – стартовые 
условия они имели гораздо луч-
ше. Немало подогревали песси-
мистичные настроения ученые 
и производственники, сильно 
сомневавшиеся в возможности 
быстрого промышленного ввода 
месторождения в эксплуатацию. 
В качестве аргументов они при-
водили недостаточную геолого-
физическую изученность, отсут-
ствие подготовленных структур, 
отдаленность от промышленных 
и крупных нефтегазодобываю-
щих центров и, наконец, слабое 
развитие инфраструктуры и 
дефицит специалистов нефтега-
зового профиля. Таким образом, 
Кумколь мог оставаться в статусе 
«перспективного» еще не менее 5 
лет. А впереди уже грозно маячил 
кризис, распад СССР и в таких 
экономических и политических 
условиях освоение Кумкольского 
месторождения могло начаться 
только в ХХI веке.  

Однако Мурат Газизович не сда-
вался. Сначала он добился, чтобы 
в повестку дня заседания кол-
легии Миннефтегазпрома СССР 
включили вопрос об ускоренном 
освоении именно месторождения 
Кумколь, а затем доказал возмож-
ность быстрого возврата вложен-
ных в месторождение средств. 

Время и успешная разработка  
Кумкольского месторождения 
показали, что Мурат Газизович 
Саламатов оказался на сто про-
центов прав. Уже в 1991 году 
был добыт первый миллион 
кумкольской нефти, к 1993 году 
затраты по освоению и обустрой-
ству месторождения окупились, 
а рентабельность производства 
составила 65%.

Личность и организаторский 
талант Мурата Саламатова оказа-
лись такого масштаба, что он на-
значается первым заместителем 

министра нефтяной и газовой 
промышленности Республики 
Казахстан, а после расформиро-
вания данного ведомства – пер-
вым заместителем президента 
национальной нефтяной компа-
нии (ННК) «Казахойл». 

Мурат Газизович так вспоми-
нал о тех временах: «История 
становления Кумколя не переста-
ет привлекать всех, кто, так или 
иначе, связал с ним свою судьбу. 
То, что происходило в первые 
годы его освоения, можно сейчас 
представить лишь при очень 
богатом воображении. Не совсем 
уютная жизнь в вагончиках и юр-
тах, тяжелейшая работа на про-
низывающем морозном ветру и 
пылающем летнем зное, с песком 
и солью на зубах, но со страст-
ным желанием увидеть своими 
глазами нефть – все это накрепко 
объединяло первопроходцев, 
команду единомышленников, за 
плечами которых богатый опыт 
освоения Атырау и Мангышлака. 
Именно их труд вместе с мыслью, 
что они и на этой древней земле 
делают нужное и полезное для 
своего народа, сделал сегодня ре-
альностью кумкольскую нефть».

ШЛИ НЕ ЗА ЗАРПЛАТОЙ, 
ШЛИ ЗА КАПИТАНОМ

В 1986 году  Мурат Газизович 
Саламатов назначается замести-
телем генерального директора 
ПО «Мангышлакнефть» и со-
вмещает новые полномочия с  
должностью начальника отдела 
капитального строительства 
производственного объединения 
– это значительно увеличило его 
возможности как руководителя. 
Тогда ему предстояло сформи-
ровать большой новый произ-
водственный коллектив. 

Как можно было найти в аграр-
ном Кызылординском крае высо-
коквалифицированных  нефтяни-
ков? Значит, надо было их искать 
по всей огромной стране – в  Сиби-
ри, Татарстане, Азербайджане. Но 
это было непросто, так как зара-
ботки у этих специалистов были 
не меньше тех, которые им могли 
предложить на Кумколе.  Оставить 
высокооплачиваемую работу и 
переехать с семьями в суровые 
незнакомые края для участия в 
новом сложнейшем проекте мог 
убедить только неординарный по 
своим качествам и таланту чело-
век. И этим человеком оказался 
незабвенный для первопроходев 
Кумколя Мурат Газизович Сала-
матов. Ему удалось совершить, 
в общем-то, непостижимое – за 
два года создать прекрасную 
творческую инженерно-техни-
ческую команду, которая решала 
поистине  сверхзадачи.

Более того, Мурат Саламатов 
организовал учебно-курсовой 
комбинат, где прошли подготов-
ку и переподготовку три тысячи 
рабочих из местной молодежи. 
Он лично встречался с учащими-
ся выпускных курсов Казахского 
политехнического института, 
привлекая их к работе в НГДУ 
«Кумкольнефть».

 «На протяжении всей своей 
трудовой деятельности я ощущал 
надежные плечи друзей, помощь 
и участие своих коллег. Ценю и 
уважаю вклад каждого из них, 
ведь все свои победы я делю 
поровну на всех тех, кто не бо-
ялся сложностей неизведанных 
дорог, преодолевал их и опять 
отправлялся в неизвестность. Я 
безмерно счастлив, что мне вы-
пала огромная честь руководить 
коллективом первооткрывате-

лей Кумколя и тем самым внести 
свой вклад в освоение этого 
уникального месторождения», 
– рассказывал Мурат Газизович.

ТВОРЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ
Кадровая проблема была не 

единственной на ранних этапах 
освоения Кумколя. По словам 
тогдашнего первого вице-прези-
дента ОАО «Харрикейн Кумколь 
Мунай» Абдырхана Утесинова, 
Мурат Газизович, творчески при-
меняя предыдущий опыт работы 
на месторождениях Казахстана, 
внес принципиально новые 
изменения в схему развития 

месторождения Кумколь – им 
были предложены концепции 
инженерно-технических реше-
ний по всему комплексу работ 
на месторождении, таких как  
размещение объектов добычи, 
сбор, подготовка, транспорти-
ровка нефти и газа и др.  Если 
говорить о деталях, то это были 
схемы рядно-кустового сбора 
нефти и газа, коридорной про-
кладки инженерных сетей и 
использования малогабаритных 
групповых установок, успешно 
внедренные под руководством 
Мурата Газизовича Саламатова. 
Внедрение данных изменений 

КРАТКАЯ ИСТОРИЯ КУМКОЛЯ 
1982 год. ПГО «Южказгеология», «Казгеофизика» и Институт геологии 
и нефти АН КазССР разрабатывают программу комплексных геолого-
разведочных работ на Южно-Тургайской впадине. 
1983 год. Южно-Казахстанская нефтеразведочная экспедиция бурит 
на Кумколе первую глубокую скважину. 
1984 год. Бригада Я. Камалутдинова получает первый фонтан нефти. 
6 июня 1985 года. Издается приказ министра нефтяной промышлен-
ности СССР «Об организации работ по подготовке к разработке и вводу 
в эксплуатацию месторождения Кумколь в Казахской ССР», согласно 
которому институты «КазНИПИнефть» и «Южгипронефтепровод» при-
ступают к разработке проекта «Обустройство месторождения Кумколь 
при опытно-промышленной разработке». 
1986 год. При ПО «Мангышлакнефть» создается отдел капитального 
строительства – «Кумколь», ответственный за разработку месторожде-
ния. Начальником утверждается М.Г. Саламатов. Эта дата и считается 
началом промышленного освоения Кумколя. 
Июнь 1987 года. На Кумколе поднимается первая нефтяная вышка.
24 декабря 1987 года. В Кызылорде создается НГДУ «Кумкольнефть» 
во главе с М.Г. Саламатовым. 
9 мая 1990 года. По нефтепроводу «Омск – Чимкент» на Шымкентский 
НПЗ пошли первые тонны кумкольской нефти. 
21 марта 1991 года. НГДУ «Кумкольнефть» преобразуется в ПО «Юж-
казнефтегаз». 
Июнь 1991 года. Добыт первый миллион тонн нефти. 
1996 год. У Кумколя две знаменательные цифры – 10 лет с начала его 
освоения и добыча 10-миллионной тонны нефти.

БИОГРАФИЯ 
М.Г. Саламатов родился в 1942 году в селе Бурылбайтал Жамбылской 
области.
1966 – окончил Казахский политехнический институт по специаль-
ности горный инженер. 
1959-1961 – работал буровым рабочим, помощником бурильщика в 
нефтеразведочной экспедиции Актюбинского нефтегазового треста. 
1967-1973 – мастер добычи нефти в НГДУ «Узеньмунай», начальник 
районной инженерно-технологической службы № 2. 
1973-1975 – инструктор производственного отдела, помощник первого 
секретаря Мангистауского обкома партии Казахстана. 
1975-1979 – начальник нефтегазодобывающего управления «Жети-
баймунай», компания под его руководством нарастила показатели 
добычи нефти. 
1979-1981 – инструктор отдела тяжелой промышленности ЦК КП 
Казахстана. 
1981-1986 – заместитель генерального директора ПО «Мангышлак-
мунай». 
1986-1988 – заместитель генерального директора Кумкольского 
месторождения.
1988-1991 – начальник НГДУ «Кумколмунай», заместитель генераль-
ного директора «Мангистаумунай». 
1991-1994 – генеральный директор ПО «Онтустикмунайгаз».
1994-1995 – президент МХК «Мунайгаз», организованного для 
преодоления трудностей в нефтегазовом комплексе в первые годы 
независимости. 
1995-1997 – первый заместитель министра нефтяной и газовой 
промышленности РК, отвечал за возрождение нефтедобычи в РК и 
организацию реформ в этой области в сложные годы после обретения 
РК независимости. 
С 1997 года занимал должность первого вице-президента ННК «Ка-
захойл». 
Мурат Газизович скончался в 1999 году. 
В 2009 году по заказу общественного фонда «Мунайшы» вышла 
документальная книга «Мурат Саламатов» Сагыныка Оспанулы, опи-
сывающая жизнь и деятельность Мурата Саламатова и воспоминания 
его современников.

Мурат САЛАМАТОВ: 

«ЭТО СЧАСТЬЕ –  
ОТДАТЬ СВОЮ ЖИЗНЬ  
СЛУЖЕНИЮ НАРОДУ»
В этом году Мурату Газизовичу Саламатову исполнилось бы 80 лет. О первом 
руководителе «Кумкольнефти», человеке незаурядных способностей 
и исключительных лидерских качеств, помнят его коллеги, помнят простые 
кызылординцы и весь казахстанский народ. 

Кумколь. Вахтовый поселок. 1991 г.

значительно ускорило обустрой-
ство месторождения. 

Мурат Саламатов вместе со 
своей командой разработал и ряд 
эффективных решений по адап-
тации систем внутрипромысло-
вого сбора и подготовки нефти 
к сложным климатическим 
условиям Приаралья и спец-
ифическим физико-химическим 
свойствам кумкольской нефти. 
Будучи первым руководителем 
НГДУ «Кумкольнефть», он прини-
мал непосредственное участие в 
разработке всех крупных научно-
технических решений. 

Незаурядный талант нефтяни-
ка и управленца, исключитель-
ные лидерские качества, творче-
ская работа слаженной команды  
дали прекрасные результаты: 
месторождение было введено 
в эксплуатацию в рекордно ко-
роткие сроки – два года вместо 
обычных десяти, сразу стали 
добываться очень большие объ-
емы нефти, скорость расшире-
ния месторождения также была 
беспримерной. Промышленная 
добыча нефти на Кумколе была 
начата уже в мае 1990 года, и год 
за годом ее объемы только росли.

Инженер-нефтяник Галым 
Байманов, работавший с Мура-
том Газизовичем и впоследствии 
много лет трудившийся в «Петро-
Казахстан Кумколь Ресорсиз», с 
теплотой вспоминает о своем 
знаменитом коллеге: «С Мура-
том Саламатовым я встретился 
в Актау в 1985 году. До этого мы 
слышали, что в Кызылординской 
области нашли нефть, и началось 
освоение месторождения Кум-
коль. Первопроходцы Кумколя 
помнят, что нас никто не встре-
тил с распростертыми объятия-
ми, условия были непростыми, 
а темп работы – сумасшедшим. 
Непрестанный труд Мурата Са-
ламатова, его личные качества, 
опыт в нефтяной сфере, а также 
его дальновидность позволяли 
выбирать верные направления 
для развития». 

А для развития месторождения 
были построены электролиния 
из Жезказгана, асфальтирован-
ная дорога из Кызылорды, не-
фтепровод Кумколь-Каракайын. 
Чтобы увеличить объемы добычи 
нефти, необходимо было гораздо 
большее количество скважин. И 
Мурат Газизович сыграл перво-
степенную роль в  организации 
бурильных работ, создав само-
стоятельную экспедицию «Кум-
коль», вырастившую целую плея-
ду первоклассных специалистов, 
много сделавших для развития 
нефтяной отрасли Казахстана. 

«В 1991 году было принято по-
становление Совета министров 
Казахстана о разведке новых 
нефтегазовых месторождений 
региона. Для этих целей была 
создана экспедиция «Сырдари-
ямунайбарлау», в которой я стал 
главным инженером, –  вспоми-
нает Байманов Галым. – Так мы 
открыли новые месторождения 
«Ащысай», «Южный Акшабулак», 
«Блиновский». Саламатов внес 
огромный вклад и в создание пер-
вых совместных предприятий, 
устанавливая связи с иностран-
ными коллегами. Это способ-
ствовало открытию  новых пред-
приятий – сегодняшних «Тургай 
Петролеум» и «Казгермунай», 
созданию новых рабочих мест и 
внедрению новых технологий».

ПАМЯТЬ ПОТОМКОВ
Имя заслуженного нефтяника 

носит одна из улиц в Кызылорде 
– именно здесь располагались 
первые вахтовые поселки не-
фтяников, работавших под ру-
ководством Мурата Газизовича. 
На самом Кумколе, где прошли 
исторические производственные 
сражения, нефтяному генералу 
воздвигнут памятник. 

В 2022 году, согласно решению 
республиканской ономасти-
ческой комиссии при Прави-
тельстве Республики Казахстан, 
Кызылординскому колледжу 
услуг и сервиса было присво-
ено имя этого выдающегося 
человека, изменившего судьбу 
и Кызылординского региона, 
и кызылординцев, внесшего 
неоценимый вклад в развитие 
нефтяной промышленности не 
только Кызылординской обла-
сти, но и всей республики.

В одном из интервью Мурат Га-
зизович как-то сказал: «Лучшие 
времена своей жизни я провел на 
этой благословенной земле, и эти 
годы были для меня еще одним 
этапом испытания и познания 
самого себя. Это счастье – свою 
жизнь отдать служению своему 
народу, видеть плоды вложен-
ного труда».

Татьяна БИРЮКОВА
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По итогам предварительного рас-
следования Комитета госэнерго-

надзора, причиной повреждения на 
тепловых сетях стали ошибочные дей-
ствия персонала ТЭЦ. Из-за этого резко 
и одновременно повысилось давление 
в трубах, что привело к порывам на 
сетях. Что это – непрофессионализм, 
халатность или чье-то «директивное» 
указание «поддать жару» в теплосетях 
и тем самым повысить температуру в 
квартирах экибастузцев?

По этому поводу первый вице-пре-
мьер РК Роман Скляр на брифинге 
сказал так:

– Многочисленные порывы – более 70 
повреждений за два дня (ранее называ-
лись – 15 – С. Г.) – не могли произойти 
просто так одномоментно. Да, сети из-
ношены, но поэтому нужно держать в 
них определенное давление. 27 ноября 
зафиксировали 43 порыва, 28-го – еще 
30. Авария была не на ТЭЦ, она работала. 
Крупные аварии произошли на тепло-
сетях. Многочисленные порывы на сетях 
«Экибастузтеплоэнерго» вызвали боль-
шую подпитку сети, а большой расход 
сетевой воды повлек автоматическое 
отключение котлов на самой ТЭЦ, – за-
ключил он.

Далее, исследуя ход ремонта тепло-
трасс и подачи тепла в дома, Р. Скляр 

сделал еще одно заявление о том, что 
неконтролируемый сброс воды из до-
мовых трубопроводов стал причиной 
разбалансировки системы теплоснаб-
жения Экибастуза. Что тормозит под-
ключение оставшихся жилых домов к 
теплу.

Эту проблему прояснили слова, ска-
занные в одном из интервью, ныне 
исполняющего обязанности акима об-
ласти Олега Крука, который с самого 
начала аварии находился в эпицентре 
ее устранения:

– Наблюдаем плохую картину по стан-
ции. Подпитка сетевой воды увеличи-
лась еще на треть, достигла максимума 
– 1 200 тонн в час. Нам пришлось ввести 
ограничение на потребителей, снизить 
подпитку до 950 тонн в час. Занимаемся 
обходами. Первые результаты показы-
вают, что КСК, не дожидаясь ремонтных 
бригад, пытаются что-то сделать. Ставят 
все внутренние системы на слив, тем 
самым усугубляют ситуацию, – сказал 
Олег Крук.

БУКВАЛЬНАЯ  
БЕСКОНТРОЛЬНОСТЬ  

По его словам, алгоритм должен быть 
таким: сначала наладить работу на энер-
гоисточнике – то есть на ТЭЦ, дальше 
обеспечить циркуляцию на теплосетях, 
чтобы можно было подключиться к 
магистральным. После этого переходят 

на квартальные и внутриквартальные 
сети и только затем – к тепловым узлам 
домов. 

– Эта ночь (на 30 ноября – С. Г.) бук-
вально показала бесконтрольность. Все 
силы направляем на то, чтобы взять под 
контроль действия КСК, – подчеркнул 
нынешний и.о. акима области. – КСК 
идут по легкому пути: бросил шланг в 
канализацию, с обратки открыл краник, 
и вот вода бежит, батареи нагрелись. 
Действия на внутренней системе домов, 
на тепловом узле приводят к тому, что 
на самой ТЭЦ возникают проблемы с 
подпиточной водой. 

Врио добавил, что если бы на станции 
хватало подпиточной воды, то ремонт-
ные бригады могли бы начать работы 
сразу на всех адресах. Однако пока это 
невозможно: нужно увеличить приход 

воды на ТЭЦ. Над этим работают специ-
алисты Горводоканала и станции.

Все эти факты, приведенные руко-
водителями республики и области, 
свидетельствуют о недостаточном про-
фессионализме работников ТЭЦ и КСК, 
если сказать мягко. Неужели никто не 
понимал, что повышение давления в 
теплосетях, которые «дышат на «ладан», 
– это явная угроза их порыва и трагедии 
для людей? 

То же самое касается и работников 
КСК: пытаясь, по их мнению, не до-
пустить замерзания внутридомовых 
сетей, они наносили вред и урон не-
малой части теплоснабжения города. 

И все потому, что, похоже, игнорируют 
технологическую дисциплину и слабо 
владеют основами своего дела. Возмож-
но, эти причины наложили отпечаток 
и на другие аварии в теплоснабжении, 
происшедшие в нескольких городах 
страны. Если так, то это – серьезная 
проблема отрасли.

В ходе своих выступлений Роман Скляр 
сказал, что в ходе разбирательств ЧП 
следствие выяснит: как содержались ТЭЦ 
и тепловые сети; сколько денег на ремонт 
выделялось; какие действия руководство 
станции проводило и почему повысилось 
давление, и всех причастных накажут. 
Это станет уроком на будущее.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

В частности, бизнесмен из Караган-
ды Александр Иванов решился 

на проект предприятия по выпуску 
гофрированных труб на террито-
рии СЭЗ «Сарыарка» предприятием 
«Liteyshik». 

– Ввиду того, что в нашей республике 
нет производства гофрированных труб 
большого диаметра – до 140 мм, мы 
решили реализовать такой проект. Мы 
работаем совместно с другим заводом 
Караганды – ТОО «КазПласт», которое 
сейчас занимается производством 
гофрированных полипропиленовых 
труб диаметром от 125 мм до 500 мм, 
– отмечает Александр Иванов. – Со-
вместно, после реализации проекта, 
предприятие будет выпускать трубы 
диаметром от 125 мм до 1200 мм, что 
впоследствии сможет покрыть более 
90% потребностей Казахстана в тру-
бах такого типа. Производство будет 
находиться практически в центре 
Казахстана, что позволит нам осуще-
ствить поставку продукции в любой 
регион страны в течение 1-2 дней. 
Также при поддержке СЭЗ мы сможем 
снизить себестоимость, что позволит 
нам составить хорошую конкуренцию 
иностранным производителям. Каче-
ство труб будет соответствовать всем 
требованиям ГОСТа.  

Прежде чем приступить к проекту, 
предварительно бизнесмен изучил 
проблемы изношенности сетей водо-
отведения в целом по стране.  

– Из-за высокого износа сетей 
водоотведения в стране постоянно 
случаются технологические наруше-
ния и аварии, которые приводят к 
приостановке подачи водоснабжения 
и теплоснабжения, так как вся вода 
уходит по канализации и при аварии 
на сетях водоотведения необходимо 
параллельно отключать и тепло, и 
водоснабжение, – поясняет Александр 
Иванов. – Приведу данные по регионам 
нашей страны, в которых наблюдается 
наиболее изношенное состояние сетей. 
Так, в Петропавловске этот показа-
тель составляет 61%, в Павлодарской, 
Алматинской и Карагандинской об-
ластях – 70%. 

Тому есть несколько причин, основ-
ные из которых – материалы, при-
меняемые при строительстве сетей 
водоотведения, и эксплуатация. А 
поскольку большинство сетей было 
смонтировано еще при строительстве 
городов, когда основными применя-
емыми в то время материалы были 
стальные и бетонные трубы, то сейчас 
они уже приходят в негодность. 

Он пояснил, что стальные трубы 
более всего подвержены коррозии, как 
из-за грунтовых и сточных вод, так и 
из-за крайне агрессивной среды. По-
этому их срок службы – не более 20-30 
лет. Бетонные трубы не так подвержены 
коррозии, но подвержены размыванию. 
При длительном воздействии воды на 
бетон он начинает рассыпаться и раз-
мываться, поэтому срок службы таких 
труб – до 20 лет. Поэтому Казахстан, как 
и большинство стран мира, переходит 
на гофрированные двухслойные трубы 
из полимерных материалов. Их срок 
службы превышает 50 лет. 

– Полимерные трубы не восприим-
чивы к любым агрессивным средам, 
– поясняет Александр Иванов. – Их 
эксплуатация очень проста. Но самое 
главное их преимущество – легкий и 
быстрый монтаж.  

Инициатива карагандинского пред-
принимателя в полной мере вписалась 
в проводимую в регионе и в масшта-
бах страны работу по замене труб. В 
частности,  

субъекты естественных монополий 
реализуют свои инвестпрограммы 
для снижения изношенности сетей 
в рамках Закона «О естественных 
монополиях». Они согласовываются с 
местными властями. 

В последующие годы, помимо ин-
вестпрограмм, акиматы построят и 
реконструируют более 321 километра 
сетей водоотведения. Это дает очень 
перспективное развитие и рынку 
производства гофрированных поли-
мерных труб в нашей стране. Сейчас 
проект завода находится на стадии 
завершения реализации, ожидают 
только поставку оборудования, его 
монтаж и пуско-наладку. Запуск пред-
приятия планируется на январь-фев-
раль 2023 года.
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай, 
фото из архива ДК

Общий объем валового сбора костанай-
ского хлеба является первым в респу-

блике. В текущем году площадь ярового сева 
по области составила 4,9 миллиона га, их 
них 4 миллиона было занято под зерновыми 
и зернобобовыми культурами. Площади 
масличных достигли 748,3 тысячи га и по 
сравнению с прошлым годом увеличились 
на 141 тысячу га. Всего за последние 5 
лет в рамках диверсификации структуры 
посевных площадей площади масличных 
увеличились в 1,7 раза.

Сельхозтоваропроизводители были на-
мерены снизить риски в случае неблаго-
приятных погодных условий и нестабиль-
ности цен на рынках сельхозпродукции. В 
засушливых погодных условиях 2019, 2021 
годов эта культура оказалась наиболее 
предпочтительной по причине нетребо-
вательности к условиям возделывания и 
высоких цен. Поэтому в текущем году в 
области значительно увеличились площади 
посевов сафлора – с 84 тысяч в прошлом 
– до 256 тысяч в текущем году.

Также в целях обеспечения потребности 
населения области в социально значимых 
продовольственных товарах увеличены 
площади таких культур как гречиха, под-
солнечник, картофель и овощи. Площадь 
гречихи в сравнении с прошлым годом 
увеличилась в 1,4 раза, подсолнечника – в 
1,8 раза. 

«В текущем году гречихи намолочено 12 
тысяч тонн, средняя урожайность составила 
7,8 ц/га. При потребности населения обла-
сти 6,4 тыс. тонн, гречихой мы обеспечены 
в полном объеме», – отметил аким Коста-
найской области Архимед Мухамбетов.

Аграрии же говорят, что основой хоро-
шего урожая стала благоприятная погода в 
вегетационный период растений. «В начале 
сельскохозяйственного сезона уровень 
осадков был низким – в апреле по области 
выпало всего 8,3 мм осадков, темпера-
турный режим был высоким. Однако уже 
в мае выпало 29,9 мм, при среднемного-
летних – 32,9 мм, что было достаточно для 
получения повсеместно хороших всходов 

сельхозкультур. В целом по области рост и 
развитие сельскохозяйственных культур 
проходили в благоприятных погодных 
условиях», – рассказали в сельхозуправ-
лении региона.

Аграрии, анализируя общую картину 
сельскохозяйственного года, говорят о том, 
что без государственных субсидий добиться 
таких результатов было бы невозможно. В 
текущем году на развитие агропромыш-
ленного комплекса Костанайской области 
было выделено 113 миллиардов тенге. 
45 миллиардов ушло на субсидирование 
фермеров, из них на растениеводство – 14 
миллиардов, животноводство – 7,5 милли-
арда, прочие направления – 24 миллиарда 
тенге. По программам льготного кредито-
вания весенне-полевых и уборочных работ 
финансовыми институтами выдано 67 
миллиардов тенге. Из них через «Продкор-
порацию» профинансировано 115 заявок 
на 35 миллиардов тенге.

«Объемы кредитования нашей об-
ласти наибольшие по стране. Благодаря 
государственным средствам фермеры за-
купили необходимые объемы ГСМ, семян, 
запасных частей, средств защиты растений, 
гербициды и прочие товарно-материаль-
ные ценности», – рассказали в управлении 
сельского хозяйства.

Анализ ситуации показал, что суще-
ственную роль в достижении отличных 
результатов в выращивании зерна сыграло 
обеспеченность семенами. «В текущем году 
сортообновление по области составило 
5%. В 2021 году этот показатель составлял 
4,7%. Было просубсидировано 24 тысячи 
тонн высокопродуктивных семян на сумму 
1,7 миллиарда тенге. Из всего объема вы-
сеянных семян – 530 тысяч тонн 98% – это 
семена высших репродукций», – рассказал 
руководитель сельхозуправления Тимур 
Бисимбаев.

Большое значение для дальнейшего 
развития отрасли имеет своевременное 
переоснащение машинно-тракторного 
парка. В том числе за счет сельхозтехники, 
выпускаемой на местных заводах, в Коста-
нае. Затраты, направленные на обновление 
технического парка, как правило, окупаются 
высокими урожаями.  В текущем году в об-
ласти произведено 1399 тракторов и 297 
комбайнов.

«Особенное значение имеет продукция 
местных производителей техники, в связи с 
резким ростом цен на зарубежную технику 
и оборудование, запасные части, ввозимые 
из-за рубежа», – говорят фермеры.

С начала текущего года объем инве-
стиций в основной капитал в сельское 
хозяйство составил 72 миллиарда тенге с 
ростом на 13% к аналогичному периоду 
прошлого года.

«Вице-премьером дано поручение тира-
жирования опыта Северо-Казахстанской 
области по финансированию инвести-
ционных проектов в сельском хозяйстве 
через социально-предпринимательские 
корпорации.  В рамках этого, управлением 
сельского хозяйства Костанайской области 
разработана Дорожная карта по масшта-
бированию опыта Северо-Казахстанской 
области при реализации инвестиционных 
проектов в АПК. В адрес Министерства 
сельского хозяйства направлена прогноз-
ная потребность в финансовых средствах 
в размере до 30 миллиардов тенге. Для 
определения потенциальных участников 
программы финансирования проектов 
через СПК «Тобол» сформирован перечень 
сельхозформирований, готовых в ближай-
шие годы инвестировать в строительство 
новых проектов», – также рассказал руко-
водитель управления.

В целом текущий сельскохозяйственный 
год складывается для крестьян удачным. 
Теперь необходимо сделать задел на 
следующий год, успешно перезимовать. 
Конечно, все аграрии ждут новых правил 
субсидирования. В Костанайской области 
наиболее востребованными являются 
субсидирование стоимости пестицидов 
и гербицидов, субсидирование отрасли 
животноводства и инвестиционное суб-
сидирование.

Не обошлось 
без «человеческого фактора» 

ОТ АВТОРА. Материал был готов к печати, когда учредитель «Экибастузтеплоэнерго» обратился к горожанам. 
Он заверил, что сделают все необходимое, чтобы подобная ситуация не повторилась. В своем видеообращении акци-
онер АО «ЦАТЭК» Александр Клебанов заявил, что готов привести станцию в порядок и рассмотреть возможность 
участия государства в капитале ТОО «Экибастузтеплоэнерго».

– Независимо от причин аварии, компания берет на себя обязательства по устранению ее последствий в домах 
пострадавших, – подчеркнул Александр Клебанов. – Со 2 декабря мы уже начали предоставлять пострадавшим 
детям и их родителям проживание в нескольких санаториях области на время восстановительных работ.

К этому остается только добавить, что несколькими днями ранее было заявление о том, что АО «ЦАТЭК» го-
тово продать станцию государству за один тенге. Теперь владелец ТЭЦ Александр Клебанов готов «рассмотреть 
возможность участия государства в капитале ТОО «Экибастузтеплоэнерго» и приведении станции в порядок». То 
есть, привлечь деньги налогоплательщиков страны и жителей Экибастуза в развитие теплоснабжения города и 
сохранить свой бизнес?

Дело – труба
В целом по Казахстану износ сетей водоотведения составляет 
порядка 53%. Проблема усугубляется год от года и требует 
системных решений. Она решается на государственном 
уровне – в рамках целевых трансфертов в 2021-2025 годы 
запланировано 813 миллиардов тенге для строительства 
и реконструкции 22,6 километра сетей водоснабжения 
и водоотведения в городах и сельских населенных пунктах. 
К решению этих задач подключается и частный бизнес.

Как сеяться будем?

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

В частности, гонконгская компания 
«Sarkylmas Kuat» планирует постро-

ить новую ветряную электростанцию. 
Она стала победителем онлайн-аукцио-
на по отбору ветряных электростанций 
мощностью пятьдесят мегаватт, пред-
ложив    минимальную цену. 

Всего восемь компаний предста-
вили свои предложения на аукцион. 
Предельная аукционная цена составила 
21,53 тенге за киловатт в час без НДС, 
а минимальная – 14,51 тенге. Гонконг 
снизил аукционную цену на 32,6% и 
выиграл тендер.

Также в регион планирует зайти 
итальянская компания NAT Power. Ее 

представители – технический директор 
и вице-президента Стефано Лагасио, 
генеральный директор Андреа Тавел-
ла недавно обсудили с руководством 
Мангистауской области реализацию 
проекта по строительству солнечных 
электростанций мощностью 50-100 МВт. 

NAT Power имеет 20-летний опыт 
в реализации проектов в сфере ВИЭ. 
Руководство области подчеркивает, 
что местные исполнительные органы 
готовы к конструктивному диалогу и 
будут оказывать содействие инвесто-
рам в рамках действующего законо-
дательства.

Согласно концепции по переходу 
Казахстана к зеленой экономике, к 
2030 году доля ВИЭ должна достичь не 

менее 15% от общего объема выработки 
электроэнергии, а к 2050 году этот пока-
затель должен составлять 50%. В рамках 
подписанных с расчетно-финансовым 
центром договоров в течение трех лет в 
Казахстане планируется дополнитель-
но ввести 48 объектов ВИЭ суммарной 
мощностью свыше 850 МВт. На сегод-
ня в Казахстане действует свыше 140 
объектов ВИЭ суммарной мощностью 
порядка 2 300 МВт. Доля ВИЭ в общей 
выработке электроэнергии составляет 
3,7%. Общий объем привлеченных ин-
вестиций в этот сектор превысил 1 трлн 
тенге. В текущем году объем электро-
энергии от ВИЭ прогнозируется в объ-
еме 4,5 млрд кВтч, или 4% из общего 
объема выработки.

С участием иностранного капитала 
Климатические условия Мангистауского региона позволяют строить солнечные и ветровые 
электростанции. Поэтому сейчас в области реализуется несколько значимых проектов в сфере 
альтернативной энергетики с участием иностранного капитала.
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ОБЩЕСТВО
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Мадина ТУЛЕГЕНОВА, д.э.н., профессор 
Жансая ТЕМЕРБУЛАТОВА, PhD, 
КазНУ имени аль-Фараби

Еще в начале пути суверенного 
развития страны консультан-

ты из МВФ отмечали важный 
фактор благоприятного инве-
стиционного климата – стопро-
центную грамотность населения 
и особую склонность нации к 
высшему образованию. В по-
следующие годы эти качества по 
инерции сохранялись. Но, начи-
ная с 2000-х годов, грамотность 
населения стала снижаться до 
95-98%, из-за отсутствия школ, 
училищ в неперспективных на-
селенных пунктах. В 2021 году 
20% выпускников сельских школ 
и более 10% из городских школ 
не набрали и 50 баллов. 

Высшее и средне-профессио-
нальное образование стало не-
доступным для неплатежеспо-
собных. Кроме того, практика 
показывает, что не все отлич-
ники обладают навыками изло-
жения, логического мышления. 
Видимо, система тестирования 
и «Google в помощь» сделали 
свое дело. 

Конечно, можно оправдывать 
ситуацию, сравнивая с разви-
тыми странами, где высока доля 
неграмотных и где молодежь не 
стремится к высшему образова-
нию. Но ведь советское наследие 
в сфере образования – огромное 
преимущество, которое дает 
мультипликативный эффект 
вдолгую, однако временные 
возможности ограничены ухо-
дящим поколением. А новый 
формат обучения, к сожалению, 
порождает снижение грамотно-
сти, умения и желания учиться, 
когнитивных способностей. 

К счастью, есть талантливые 
ребята, получившие возмож-
ность обучаться у талантливых 
педагогов. В 2019 году казах-
станская команда школьников 
привезла пять медалей с XIII 
международной олимпиады по 
наукам о Земле IESO. При том, 
что в школах отменили астро-
номию. Отменили единствен-
ную науку, которая учила детей 
видеть Землю и небо как часть 
Вселенной. 

В 2022 году наши школьники 
завоевали 23 медали на между-

народных предметных олим-
пиадах, в том числе 3 золотые, 
13 серебряных и 7 бронзовых 
медалей. Достижения молодежи 
в международных шахматных 
турнирах, таланты в искусстве 
неоспоримы. Для нашей числен-
ности населения и молодежи эти 
достижения впечатляют. Важно 
то, что и родители и дети хотят 
получать ценные знания, посе-
щают дополнительные платные 
курсы, доверяют вузам и надеют-
ся, что получат реально высшее 
образование и развитие.  

В условиях глобализации 
система высшего образования 
стала ориентироваться на подго-
товку высокопрофессиональных 
узкопрофильных специалистов 
в различных областях, то есть 
функционеров, отвечающих 
вызовам глобальной экономики, 
постиндустриальной цивилиза-
ции, информационного обще-
ства.  Экономическое образова-
ние полностью превратилось в 
бизнес-образование.  

Наша страна успешно реа-
лизует идею создания Единой 
мировой образовательной си-
стемы, основанной на единых 
образовательных стандартах, 
расширяются масштабы интер-
национализации. Высшее обра-
зование стало сферой предпри-
нимательства, инвестирования 
средств, оказания платных услуг. 
Все это хорошо, во благо универ-
ситетов, студентов, общества. Но 
иногда кажется, что «за дере-
вьями не видим леса». В связи с 
изложенным, следует отметить 
проблемы, ограничивающие 
развитие системы высшего об-
разования:

• технологическая отсталость, 
утрата капитала и отечественной 
перерабатывающей промыш-
ленности; 

• ограниченные возможности 
интеграции производства и об-
разования, площадок для про-
изводственной практики, из-за 
деформированной отраслевой 
структуры;

• иностранное управление 
системообразующими пред-
приятиями и их доходами, со-
ответствующее влияние ТНК 
на государственную власть при 
принятии стратегических реше-
ний, в т.ч. в системе образования;

• чрезмерное форматирование 
образования по международным 
стандартам (всеобщее тестиро-
вание, приоритет коммерческо-
го содержания, сокращение фун-
даментальных курсов и часов 
на изучение первоисточников 
и обсуждение аналитических 
работ); 

• отсутствие правовых норм, 
защищающих выпускников ву-
зов при трудоустройстве;

• остаточный метод государ-
ственного финансирования об-
разования и науки, след которого 
будет сохраняться долгие годы;  

• уходящие ценности науч-
но-педагогического наследия 
прошлой системы образования.

Во всех этих проблемах вы-
свечивается роль образования, 
значимость которого, особенно 
в гуманитарном направлении, 
ослаблена. В последние годы все 
больше нареканий со стороны 
работодателей на низкий уро-
вень образованности и компе-
тентности выпускников вузов. 
Есть претензии со стороны вузов 
к работодателям, например, 
ограниченность площадок для 
прохождения производственной 
практики, требование к выпуск-
никам не менее 3-летнего опыта 
работы и т.д.

Видимо, необходимо возро-
дить практику прошлой систе-
мы: рекламации работодателей, 
чтобы вузы понимали, какие за-
мечания надо устранять. Встреч-
ное требование к работодателям 
– предоставление возможностей 
для прохождения практики ста-
жировки с глубоким погружени-
ем в производственный процесс 
и с последующим трудоустрой-
ством. Здесь государство могло 
бы установить квоты на рабочие 
места выпускников вузов без 
права увольнения в течение года 
при прочих равных условиях (во 
Франции до 3-х лет).

В отечественных вузах раз-
рабатываются новые образова-
тельные программы, укрепля-
ется потенциал обучающего 
персонала. Система успешно 
перестраивается по междуна-
родным стандартам, в соответ-
ствии с принципами Болонско-
го процесса, разрабатывается 
академическая политика вуза, 
вплоть до того, что стандарти-

зируется формулировка компе-
тенций и т.д. 

Однако в связи с новыми 
изменениями и активными 
стратегическими программами 
ускользают методики и дис-
циплины, обучающие систем-
ному восприятию реальности 
в принятии решений и персо-
нальной ответственности в их 
реализации, а также пониманию 
причинно-следственных связей, 
последствий, культуры и полез-
ности труда. Между тем в повсед-
невной жизни накапливаются 
простые проблемы в жизненно 
важных сферах, трудности в 
их решении. И здесь акцент на 
реальных ситуациях.

Будет уместно обратиться 
к примерам из жизни обще-
ства. На встречах населения с 
акимами районов и городов 
самые острые вопросы связаны 
с условиями жизни. Акимы и 
его команда зачастую дают рас-
плывчатые ответы, уклоняются 
от ответов по существу вопроса. 
Дают поручения, но в отчетах не 
отражаются решения по ранее 
заданным вопросам населения. 
Отчет перед населением похож 
на отчет перед вышестоящими 
органами. Но ведь и управленцы, 
и исполнители обучались про-
фессии, практику проходили, 
квалификацию повышали, от-
бирались на должность, изучали 
должностные инструкции и 
свою миссию. Конечно, кроме 
университетов есть система, со-
циальная среда, институты. Но 
ведь везде есть след образования, 
воспитания! 

Пример из экономики простых 
вещей – ЖКХ, одного из слабых 
звеньев отечественной эконо-
мики, где используются услуги 
МСБ, в тесной интеграции и с 
крупным бизнесом в конкрет-
ной правовой среде. Между тем 
облик страны, качество жизни 
населения начинается с его объ-
ектов. И сегодня трудно сказать, 
где обучают специалистов для 
этой отрасли в Казахстане. 

В России есть вузы по подго-
товке специалистов по направ-
лению «Жилищное хозяйство и 
коммунальная инфраструктура», 
по профилю управление жилищ-
ным фондом и многоквартирны-
ми домами. Например, в Москве 

в МЭИ, в регионах есть инсти-
туты с факультетами ЖКХ, НИИ 
ЖКХ, магистратура. В нашей 
стране обученных специалистов 
этой отрасли – от низшего уровня 
и до управленцев –нет. Вот народ 
обращается за услугами к само-
учкам, непрофессионалам.   

Председателями КСК стали 
«кто и кому угодно» и «держат» 
управление десятилетиями, за-
частую нарушая устав и игнори-
руя требования собственников 
жилья, которые доверили им 
коммунальное хозяйство своих 
домов. Деятельность председа-
телей КСК, якобы избранных 
собственниками квартир, не 
регулировалась правилами от-
ветственности, а если и были 
нормативы, то их соблюдение 
было «решаемо». 

Можно обвинить собственни-
ков жилья, что не контролирова-
ли и не отказались от услуг не-
добросовестных управляющих. 
Переход к ОСИ не решит проблем 
ЖХ и коммунальной инфра-
структуры, поскольку избрание 
председателя ОСИ – формальная 
процедура (за редким исключе-
нием). Реально управлять будут 
бывшие председатели КСК, име-
ющие опыт, время, налаженные 
технологические и партнерские 
связи. Потому что жильцы до-
мов, как правило, пенсионеры 
или занятые в других сферах.  

Практика показывает, что за-
регистрироваться в департамен-
те Минюста с его требованиями 
правильного оформления, рас-
становки знаков препинания в 
тексте это тоже испытание на 
стрессоустойчивость для на-
чинающих председателей ОСИ. 
Пожалуй, эта сфера нуждается 
в корректировке процедуры и в 
цифровых технологиях, созда-
нии блокчейнов для денежных 
потоков, ограничивающих воз-
можность использования «не 
своих» денежных средств на не 
целевые затраты. 

Еще пример. Умный дом – 
первый и наглядный показатель 
освоения новых технологий в 

городе, стране. В последние годы 
развернулись программы стро-
ительства жилья – доступного, 
среднего и премиум-класса. В 
условиях перехода к энергос-
берегающим технологиям не 
стало обязательным и главным 
требованием в проектах и ТЭО 
– установка в квартирах регуля-
торов отопления, счетчиков газа. 
Особенно в домах, построенных 
по госпрограммам. Витражные 
окна в новых домах выглядят 
красиво, стильно, но в нашей 
стране они создают такой микро-
климат в квартирах, что летом 
– невыносимая жара, зимой 
– потеря тепла, и невозможно 
обойтись без кондиционеров 
«зима-лето». Сколько в итоге 
затрат и потерь энергии? 

Какой экономической теории 
в условиях ресурсосберегаю-
щих технологий можно обучать 
студентов. Здесь высвечивается 
проблема не только архитек-
турно-строительных вузов, но 
и ведомств, принимающих и 
утверждающих проекты, их 
компетенции и ответственность 
в принятии решений.

Приметой времени стало от-
сутствие должной персональной 
ответственности на всех уровнях 
исполнения профессиональных 
и должностных обязанностей, а 
также межведомственная разоб-
щенность. Например, дорожное 
строительство в городах. Про-
кладывается асфальт, а через 
какое-то время бьет фонтан 
горячей воды из-за прорыва 
трубы, пролегающей под новым 
асфальтом. А разве не стои-
ло руководителям дорожного 
строительства переговорить со 
специалистами тепловых сетей? 

Таким образом, реальность 
такова: дефицит компетентных 
кадров растет, и причина кроется 
не только в сфере образования, 
но и в накопленных системных 
проблемах, требующих решения 
во избежание непрерывного 
технологического и социально-
экономического отставания от 
мировых трендов.

Дефицит 
компетентности,
или Как нам перестроить 
экономическое образование 
Ни одна страна не в состоянии уклониться от влияния глобальных потоков. Однако слепо следовать 
велениям глобализации так же неразумно, как игнорировать их наличие. Главный вопрос в том, как увязать 
мировые тенденции с отечественными интересами и реальными условиями, поскольку относящиеся к этой 
сфере решения окажут сильнейшее влияние практически на все сферы отечественной экономики, а также 
интеллектуальное и в целом социальное развитие нации.

КСТАТИ
По данным Бюро национальной статистики, инвестиции в основной 
капитал в сферу образования увеличились на 47% и составили 257 058 
млн тенге за 10 месяцев 2022 года в сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого года. Доля инвестиций в это направление от общих 
инвестиций составила 2,3%.
Наибольшая доля вложений в данную сферу составляет местный бюд-
жет – 167 007 млн тенге, или 65%. В разрезе регионов наибольшие 
вложения пришлись на г. Алматы – 71 266 млн тенге (27,7%).  Наи-
меньшие – на область Улытау – 502 млн тенге (0,2%)..

Аналитическая служба НПП «Атамекен»

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Общий объем пенсионных активов 
на первое ноября превысил 14,15 

трлн тенге. В результате инвестицион-
ной деятельности, а также вследствие 
волатильности курсов иностранных 
валют и изменения рыночной стоимо-
сти финансовых инструментов размер 
начисленного инвестиционного дохо-
да с начала 2022 года составил 672,49 
млрд тенге. Доходность пенсионных 
активов за 10 месяцев составила 
4,82%, за последние 12 месяцев со-
ставила 5,97%. При этом с начала года 
инфляция уже превысила 17%. 

«Получается, что мы теряем деньги. 
Как известно, управляет пенсионным 
фондом Национальный банк, который 
вложил 47,7% портфеля в государ-
ственные ценные бумаги Республики 
Казахстан. Они надежные, но низкодо-
ходные», – говорит аналитик Руслан 
Сундетов. 

ПЕНСИОНЕРЫ 
Пенсионные активы ЕНПФ, нахо-

дящиеся в доверительном управле-
нии Нацбанка, составляют 14,1 трлн 
тенге. Сейчас корзина пенсионных 
накоплений выглядит так: 47,7% со-

ставляют государственные ценные 
бумаги Республики Казахстан; 25,5% 
– иностранные активы (в том числе 
активы, находящиеся в индексном 
управлении, а также ГЦБ иностранных 
государств, корпоративные облигации 
иностранных эмитентов); порядка 13% 
– инструменты квазигоссектора; более 
8% – инструменты БВУ; 2,7% – МФО 
и другие активы. 

Алина Саламатина пенсионерка, но 
она работает управляющим директо-
ром небольшой компании. Женщина 
получает пенсионные платы раз в 
год, поэтому легко может отследить 
потери пенсионного счета. Стоит от-
метить, что в Казахстане действует 
модель государственной гарантии 
сохранности пенсионных накоплений. 
В соответствии с законодательством 
государство гарантирует получателям 
сохранность пенсионных взносов 
в размере фактически внесенных 
взносов с учетом уровня инфляции 
на момент получения права на пен-
сионные выплаты.

«Я искренне возмущена нынешним 
положением вещей. Когда я выходила 
на пенсию, государство выплатило 
мне гарантированную сумму, кото-
рая покрыла инфляционные потери. 

Но с января я уже потеряла около 
100 тыс. тенге. И никто эти потери 
мне не возвращает и возвращать не 
будет, так как на них уже не распро-
страняется система гарантирования. 
Другие поколения еще могут «от-
бить» инфляцию, а мы, пенсионеры, 
уже нет, никогда», – говорит Алина 
Саламатина. 

ВЫВОД ДЕНЕГ ИЗ ЕНПФ 
По состоянию на первое ноября с 

января 2021 года ЕНПФ исполнено 
больше миллиона заявлений вклад-
чиков на использование пенсионных 
накоплений для улучшения жилищных 
условий. На спецсчета казахстанцев 
было переведено в общей сложности 
3,2 трлн тенге. Из этой суммы порядка 
одного трлн было переведено с января 
по ноябрь. При этом накопления казах-
станцев по обязательным пенсионным 
взносам увеличились за 10 месяцев 
на один трлн тенге. 

Эксперты говорят, если бы средства 
будущих пенсионеров не выводились 
из системы, то Нацбанк мог бы нивели-
ровать инфляционные потери за счет 
новых вложений в высоколиквидные 
бумаги. «Я считаю, что Общественный 
совет (ОС) при ЕНПФ должен об-

ратиться к Министерству финансов 
РК с просьбой досрочно выкупить 
низкодоходные ценные бумаги. Пра-
вительство инициировало реформу, 
которая не позволяет управляющему 
быстро переводить активы. Это от-
ражается на доходности пенсионных 
накоплений, и Общественный совет 
должен обратить внимание на эту 
ситуацию», – заявил на очередном 
заседании ОС финансист Азамат 
Джолдасбеков. 

Расул Рысмамбетов, финансовый 
аналитик, заявляет, что социальная 
инициатива (помощь в покупке жилья) 
только спровоцировала рост цен на 
недвижимость и негативно отразилась 
на всей пенсионной системе: «Из-за 
сомнительной программы, которая 
позволяет использовать «излишки» 
пенсионных накоплений, из пенсион-
ного фонда ушло 3,5 трлн тенге. То, что 
произошло, – это было грубое вмеша-
тельство правительства в управление 
пенсионными средствами. И я очень 
огорчен тем, что Национальный банк 
не смог отстоять свои взгляды на 
пенсионную систему». 

В заключение стоит добавить, что 
ЕНПФ перевел на лечение казах-
станцев 311,1 млрд тенге. При этом 
средняя сумма изъятия составляет 
порядка 800 тыс. тенге. Отметим, 
96% всех заявлений пришлось на 
стоматологические услуги. Управля-
ющим инвестиционным портфелем 
УИП по состоянию на первое ноября 
текущего года переведено всего 8,7 
млрд тенге.

Под тройным ударом
Все пенсионные фонды мира переживают не лучшие времена. Шторм на фондовых 
рынках обесценивает накопления будущих пенсионеров. Но ЕНПФ находится 
под тройным ударом – снижение доходности, высокая инфляция и обратная сторона 
неумелой социальной инициативы.
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Вадим КРАВЦОВ, фото Елены ПЕТРОВОЙ и Дарьи БУСЫГИНОЙ

Гульжан Туткибаева – олицетворение казахстанского ба-
лета с его традициями преемственности, академизмом 

и национальным акцентом. Окончив с отличием Москов-
скую государственную академию хореографии, Гульжан 
Туткибаева на протяжении многих лет сохраняла верность 
одному любимому театру – алматинскому оперному.

Как солистка балетной труппы и вскоре – прима-бале-
рина, она перетанцевала ведущие партии театрального 
репертуара. По мнению многих профессионалов, ко-
ронной партией Гульжан Туткибаевой стала Зарема из 
«Бахчисарайского фонтана» Бориса Асафьева. По мнению 
выдающегося танцора Эдуарда Мальбекова, «у нее были 
все данные, чтобы успешно танцевать партию такого 
масштаба. Гульжан сумела передать весь драматизм пар-
тии Заремы, великолепно исполняла ее по форме. Это 
брызжущая энергия, сила, молодость, красота. И, конечно, 
потрясающий каскад техники. Это была по-настоящему 
глубокая, по-настоящему значимая и, конечно, любимая 
нашим зрителем роль». 

Важной вехой в творческой карьере балерины стал 1989 
год. Тогда ведущая балерина Театра оперы и балета им. Абая 
Гульжан Туткибаева стала дипломанткой VI Московского 
международного конкурса артистов балета. В 2022 году на 
этот традиционный танцевальный смотр, но уже с поряд-
ковым номером XIV, в московский Большой театр приехали 
ее воспитанники Малика Ельчибаева, Богдан Вербовой и 
Каскырбай Ескали из балетной труппы КазНТОБ им. Абая.   

Малика Ельчибаева заняла 2-е место, а Богдан Вербовой 
стал дипломантом престижного конкурса. Они приняли 
участие в праздничном «Вечере балета» вместе с другими 
ведущими артистами балетных трупп Театра им. Абая, 
Астана Опера и Астана Балет. 

На юбилейный вечер пришли многочисленные почита-
тели таланта Гульжан Туткибаевой, коллеги, родственники, 
друзья. После приветствий, подарков и видеоролика были 
показаны фрагменты балетов и танцевальные номера, 
созданные хореографом Гульжан Туткибаевой или в ко-
торых она блистала как балерина. Концертную программу 

открыла эффектная многофигурная сцена из балета Бориса 
Эйфмана «Анна Каренина» в исполнении артистов балета 
КазНТОБ им Абая. 

Были исполнены фрагменты из балетов «Легенды Вели-
кой Степи» Нургисы Тлендиева, «Кармен-Сюита» Родиона 
Щедрина, «Красная Жизель» на музыку Петра Чайков-
ского, «Кармина Бурана» на музыку Карла Орфа. Вечер 
завершился феерическим классическим дивертисментом 
Петра Чайковского в исполнении шести танцевальных пар. 
Дивертисмент исполнили: Гульвира Курбанова, Айман 
Егисбаева, Динара Есентаева, Ариса Хашимото, Аружан 
Баратова, Жанель Тукеева, Азамат Аскаров, Рахим Даиров, 
Рафаэль Уразов, Архат Аширбек, Богдан Вербовой, Сырым 
Аюпов. Концертная программа шла в сопровождении 
Симфонического оркестра КазНТОБ им Абая п/у Ерболата 
Ахмедьярова.

Гульжан Туткибаева полна энергии и творческих за-
мыслов, с увлечением работает над новыми постановка-
ми. Легендарная балерина поделилась своим секретом 
устойчивости, гармонии и верности театру: «Наперекор 
всему заниматься любимым делом, испытывать радость 
творчества! Творить искусство, в сочетании с позитивом 
и созиданием. Все!»

Сорок лет любви 
и созидания
В алматинском Казахском национальном театре оперы 
и балета им. Абая при аншлаге чествовали Гульжан 
Туткибаеву, Народную артистку РК, главного балетмейстера 
и художественного руководителя балетной труппы театра. 
Здесь состоялся «Вечер балета», посвященный 40-летию 
ее творческой деятельности.

В обоих конкурсах победители будут 
определяться по следующим пяти 

номинациям: лучший фильм, лучшая 
режиссерская работа, лучшее исполне-
ние мужской роли, лучшее исполнение 
женской роли и специальный приз жюри. 
Отметим, что известный отечественный 
кинорежиссер, заслуженный деятель 
Казахстана Ардак Амиркулов стал пре-
зидентом XVI МКФ «Евразия».

«С момента основания фестиваля 
сформировалось целое поколение 
казахстанских кинематографистов, 
выросших на традициях «Евразии». 

Сегодня казахстанский кинематограф 
достиг такого уровня, что для него был 
выделен отдельный национальный 
конкурс. В нем будут соревноваться как 
фильмы, участвовавшие и побеждавшие 
на международных кинофестивалях, так 
и картины, имевшие успех у широкой 
аудитории», – отметила программный 
директор фестиваля, президент Ассоци-
ации кинокритиков Казахстана Гульнара 
Абикеева. 

Во внеконкурсную программу войдут: 
программа «Особое событие», которая 
представит ретроспективу фильмов из-

вестных деятелей мирового кино разных 
эпох и жанров, включая фильмы-юбиля-
ры, а также фильмы открытия и закрытия 
фестиваля; программа «Открытие новых 
имен», посвященная современному 
короткометражному казахстанскому 
кино. Она будет включать показы 15 
лучших фильмов молодых режиссеров, 
снятых в 2020-2022 годах. Среди других 
мероприятий фестиваля – программа 
Work-In-Progress, которая презентует 
отечественные ленты, находящиеся на 
стадии производства.

Отметим, что церемонии официаль-
ного открытия и закрытия фестиваля 
состоятся в Казахском национальном 
театре оперы и балета имени Абая в 
городе Алматы. Кинопоказы пройдут 
в кинотеатре Kinopark 16 (ТРЦ Forum).

Организационный комитет 
XVI МКФ «Евразия»

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото предоставлено филармонией

Павлодарская филармония славится в Казахстане и за 
рубежом эталонным исполнением знаменитых клас-

сических произведений, а также разными сценическими 
форматами и музыкальными направлениями. Благодаря 
чему каждый концерт превращается в настоящее шоу. Это 
в полной мере относится к камерному хору филармонии, 
который занял второе место на международном фестиваль-
конкурсе хоров «Жұбановтар әуені-2022» в Актобе. Теперь 
музыкантами подготовлена новая программа, в которую 
вошли лучшие номера коллектива.  

– Мы представим зрителям новую программу «The Best», 
– говорит художественный руководитель, дирижер, лауреат 
республиканских и международных конкурсов Мадина 
Нургожинова. – В нее войдут лучшие номера коллектива: 
классические, популярные народные произведения, ретро-
песни, а также современные хиты.

На концерте прозвучали новые интерпретации таких 
произведений, как «Сүгірдің термесі» в обработке Мадины 
Нургожиновой, русская народная песня «Ох, ты, Полюш-

ка-Параня» в обработке Виктора Гончарова с оркестром 
русских народных инструментов, «Отан Ана» Куата Шил-
дебаева и Туманбая Молдагалиева, песня британской рок-
группы Queen «Богемная рапсодия», «We Will Rock You» и 
другие произведения.

Кроме того, зрители увидели выступления вокальных 
групп «Samiyan», «Tabriz», оркестра русских народных 
инструментов «Лад», ансамблей танца «Нұр», «Шернияз», 
струнных инструментов «Карпаччо» и дуэта «Грация». 

Своего рода творческий отчет подготовил и другой 
коллектив филармонии – вокальный ансамбль «Ретро», по-
святив его своему 25-летию. Как сообщила художественный 
руководитель Айжан Жетписбаева, особенностью «Ретро» 
можно назвать репертуар с мелодичными песнями 60-80-х 
годов прошлого столетия и живое многоголосное испол-
нение. В программу юбилейного концерта «От истоков до 
современности» включили песни, которые были в репер-
туаре ансамбля 25 лет назад, в обработке концертмейстера 
тех лет Людмилы Фроловой.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Цель проводимого симпозиума – по-
вышение квалификации и обмен 

опытом художников региона, а также по-
вышение интереса молодежи к искусству 
рисования. Цель мероприятия – поддер-
жать талантливых художников региона, 
развивать их оригинальные способности 
и знакомить с тонкостями написания 
этюдов на мангистауской земле.  

«Мангистау расположен далеко от таких 
культурных очагов, как Алматы, Астана. 
Нам важно здесь проводить мастер-
классы. Потому что для развития наших 
художников, для достижения республи-
канского и международного уровней 
таких мероприятий должно быть много», 
– говорит один из организаторов – член 
Актауского городского Союза художников 
Тынышбек Балтабаев.

Первый день симпозиума прошел 
в одной из городских студий, а потом 
все участники отправились в урочище 
Бозжыра – одно из самых красивых мест 
Казахстана. Здесь природа разрешила 
полную свободу своей фантазии, сотворив 
неземный ландшафт в белых меловых 
тонах. В течение двух дней художники – 20 
человек, включая студентов, здесь осва-
ивали новые способы рисования этюдов. 

«Я из Узбекистана. Когда я приехал в 
Мангистаускую область и познакомился 
с картинами местных и казахстанских 
художников, то увидел, что у моих коллег 

большой потенциал. Особую роль здесь 
играет и природа Мангистау, потому что 
здесь много разных вариантов оранже-
вого, коричневого», – делится впечатле-
ниями Шавкат Маматкаримов.

Один из организаторов мероприятия – 
член Союза художников Актау Тынышбек 
Балтабаев пояснил, что ущелье Бозжыра 
выбрали, в том числе, и с целью раз-
вития туризма. Гости увидят картины с 
изображением чудесной и своеобразной 
природы нашего края, и им обязательно 
захочется здесь побывать, уверен он.

«Изображая природу, художники часто 
передают через полотно то, что у них 
внутри: радость, задумчивость, грусть, 
мощь, мечтательность. И человек, кото-
рый смотрит на картину, словно чувствует 
душу художника, он очень точно перени-
мает настроение, которое хотел передать 
автор», – объяснил Тынышбек Балтабаев. 

«Проект, в рамках которого мы посе-
тили Айракты, Шеркалу и Бозжыру, дал 
много информации, опыта, – делится 
впечатлениями и эмоциями студентка 3 
курса Мангистауского колледжа искусств 
Айтолкын Сандешова. – Я убедилась, что 
каждый художник может рисовать по-
разному, несмотря на то, что перед ними 
один объект. Гармония цвета у всех со-
вершенно разная. Уверена, что если будет 
много таких проектов, то у нас появится 
возможность ближе познакомиться с на-
шей замечательной природой и овладеть 
тонкостями пейзажного рисунка».

КИНОФЕСТИВАЛЬ «ЕВРАЗИЯ»

ТВОРЧЕСКИЙ ОТЧЕТ

Тридцатка лучших фильмов 
и внеконкурсный показ 
В этом году кинофестиваль «Евразия» будет включать 
две конкурсные программы: Международный конкурс 
(15 полнометражных игровых фильмов, снятых на территории 
Евразийского континента за последние 12 месяцев) 
и Национальный конкурс (15 отечественных полнометражных 
игровых фильмов производства 2021-2022 гг.).

От истоков 
до современности
Новую программу для своих зрителей 
подготовили Павлодарский камерный 
хор и вокальный ансамбль Областной 
филармонии имени Исы Байзакова.

«Семь миров – семь цветов»
В Актау прошел симпозиум молодых художников «Семь миров 
– семь цветов» с участием мастеров кисти из Кыргызстана 
и Узбекистана. Его инициатором выступил Актауский городской 
Союз художников при поддержке Мангистауского областного 
управления культуры, документации и архивов и Центра 
поддержки гражданских инициатив.
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